
В Вильнюсе откроются Богословские 
курсы для подготовки будущих 
православных священнослужителей. 
Решение об этом было принято 
на заседании совета Литовской 
Православной Архиепископии 
по предложению митрополита 
Виленского и Литовского Иннокентия.

С целью подготовки к откры-
тию Богословских курсов указом 
правящего архиерея учреждена 
Учебная комиссия, которую воз-
главил викарный епископ Тра-
кайский Амвросий. В ее состав 
вошел целый ряд священнослу-
жителей, имеющих соответству-
ющие опыт и образование.

«Вопрос подготовки кадров - 
серьезный вопрос, до сих пор мы 

решали его в сотрудничестве с 
доступными для нас духовными 
учебными заведениями. Напри-
мер, мы плодотворно сотрудни-
чаем с духовными школами ав-
токефальной Польской Право-
славной Церкви. Надеюсь, это со-
трудничество продолжится и в 
рамках организации работы Бо-
гословских курсов в Вильнюсе», - 
сказал митрополит Иннокентий.

Свою роль в принятии реше-
ния об открытии Богословских 
курсов сыграло и стремление к 
большей церковной самостоя-
тельности - как известно, хода-
тайство Литовской Православ-
ной Архиепископии о предостав-
лении ей статуса Самоуправляе-
мой Церкви было рассмотрено 

Священным Синодом и направ-
лено на рассмотрение Архиерей-
ского Собора.

Как пояснил руководитель 
Учебной комиссии епископ Ам-
вросий, сейчас полным ходом 
идет подготовка к открытию сра-
зу четырех отделений Богослов-
ских курсов: пастырского, 
регенско-певческого, катехиза-
торского и иконописного. Пла-
нируется, что форма обучения 
будет гибкой - вечерней и дис-
танционной. Таким образом, 
учиться на курсах смогут не 
только юноши, собирающиеся 
стать священнослужителями, но 
и взрослые люди, в том числе 
женщины.

Программа обучения рассчи-

тана на два года, при этом пред-
полагается, что в дальнейшем 
желающие стать священниками 
смогут продолжить обучение в 
Духовной семинарии сразу со 
второго курса. Преподавать бу-
дут священнослужители и миря-
не Литовской Православной 
Церкви, имеющие соответству-
ющие опыт и подготовку. Также 
планируется привлекать препо-
давателей Варшавской Духовной 
Семинарии и других европей-
ских учебных заведений.

Обучение будет бесплатным. 
Подробнее о Богословских кур-
сах и об условиях приема читай-
те в интервью председателя 
Учебной комиссии епископа Тра-
кайского Амвросия на 5 стр. 
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От Пасхи до Троицы: 
слово архипастыря

2 стр.

Памятные даты 
вильнюсских храмов 

12-13 стр.
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 �Богословские курсы открываются с целью подготовки будущих священно- и церковнослужителей. На снимке: священники Литовской Православной Церкви 
во время Крестного хода за единство Церкви 29 апреля. Фото: протоиерей Игорь Ринкевич.

Праздник всех Литовских 
святых 26 июля

3 стр.

Епископ Амвросий -  
о Богословских курсах

5 стр.

Пожайский образ  
Божией Матери 

7 стр.

Обучение будет проходить по направлениям:

• пастырское

• катехизаторское

• регентско-певческое

• иконописное

Прием документов от лиц, проживающих в Литве на законных осно-
ваниях с 1 июля по 15 августа 2023 г.

Собеседование пройдет в сентябре 2023 г., приглашение будет от-
правлено персонально.

Открытие курсов 1 октября 2023 г.

Более подробная информация на 5 стр.

   Богословские курсы

Православная 
литва

Все сВятые земли литоВской, молите бога о нас !

В Вильнюсе открываются 
Богословские курсы
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Дорогие во Христе братья и 
сестры!

Период церковного года от 
Святой Пасхи до праздника Свя-
той Троицы состоит из пятиде-
сяти дней. Вначале празднуется 
Воскресение Христово, затем, на 
сороковой день, всегда в четверг, 
мы отмечаем событие Вознесе-
ния Иисуса Христа на Небо, а на 
пятидесятый день - праздник 
Святой Троицы, т.е. сошествие 
Святого Духа на апостолов.

Об этом церковном устрое-
нии мы знаем хорошо. Во время 
Великого поста мы ждем Празд-
ник Святой Пасхи, готовимся к 
Нему, радуемся когда он прихо-
дит, благодарим Бога, торже-
ственно Его празднуя. Затем 
приходит праздник Вознесения 
Господа, а ещё через десять дней 
праздник Святой Пятидесятни-
цы, т.е. Святой Троицы. Эти 
пятьдесят дней - это время осо-
бой благодати Божией, которая 
обильно даруется нам Господом, 
чтобы укрепилась наша вера, 
обострилось религиозно-
нравственное чувство, возрос-
ла ревность о спасении нашей 
души. Многие присутствие этой 
благодати даже не замечают, жи-
вут обычной религиозной жиз-
нью, не видя главного: Господь 
по своей неизреченной любви 
хочет достучаться до двери 
сердца каждого из нас. Господь 
желает видеть, чтобы наши ду-
ши проснулись от греховности 
сна, ожили, всеми силами обра-
тились к Богу, приблизились к 
Нему, как Он Сам это делает по 
отношению к нам, а особенно в 
дни от Пасхи до Троицы. Если 
угодно, это дар Бога каждому из 
нас в той степени, в какой наше 
сердце может вместить этот дар. 
И в этом любовь Божия, и в 
этом Его желание спасти всех 
нас. Поэтому так важны все эти 
события, которые мы пережи-
ваем: праздники Пасхи, Возне-
сения, Троицы.

Событие Воскресения Хри-
ста наполняет нашу жизнь осо-
бым смыслом и радостью. Ибо 
человеческому естеству Христос 
в Своем Воскресении дал воз-
можность и силу вечной жизни. 
Пусть мы еще по естеству теле-

сному умираем, но бессмертная 
наша душа при этом как бы ме-
няет среду своего обитания, а по-
том ее ждет по слову Господа все-
общее воскресение. Наш Спаси-
тель упразднил власть смерти, 
ибо Он Сам есть «Первенец из 
мертвых» (1 Кор.15:20). Это зна-
чит, что то, что было с Господом 
Иисусом в Его смерти и Его вос-
кресении сделалось возможным 
и сбудется со всеми людьми, но-
сящими то же человеческое есте-
ство, т.е. с каждым из нас.

Древний Израиль некогда в 
Египте просил у Бога избавления 
от смертоносной язвы. Каждый 
должен был при этом принести 
Богу в жертву ягненка. День 
жертвенного заклания агнца и 
избавления от язвы и стал празд-
ником ветхозаветной пасхи. Но 
то был только прообраз Пасхи 
Господней, победы, одержанной 
над смертью Воскресшим Аг-
нцем, Богочеловеком Господом 
Иисусом Христом.

Теперь эта победа с нами! Ее 
воспевают в ликующих гимнах 
пасхального праздничного тор-
жества. И бывает ли радость 
сильнее и светлее нашей пасхаль-
ной радости? Нет, так как осно-
вание этой радости об открыв-
шейся в Воскресении Христа веч-
ной жизни, которая всегда была 

и будет высочайшим пределом 
устремления воли человека к со-
вершенной истине, к вечной 
правде, к нетленной красоте, к 
совершенному добру. Наша ра-
дость пасхальная - это радость о 
преображении всей нашей жиз-
ни в вечную нетленную жизнь.

Путь к пресветлой и пребла-
женной вечности, для всех уго-
тованный Воскресением Христо-
вым, лежит только через начина-
ющееся в настоя-
щей жизни дея-
тельное подавле-
ние в себе всякого 
зла, только через 
подвиг делания в 
этой жизни всяко-
го добра. Церковь 
нас учит не о бес-
смертии, для кото-
рого ничего не на-
до делать и не нужна никакая 
борьба. Но Церковь учит о вос-
кресении в вечность, требующем 
с нашей стороны усердного тру-
да и постоянных усилий.

И если христианин вступает 
в беспощадную борьбу с соб-
ственными страстями и греха-
ми, не менее смертоносными той 
язвы, от которой некогда поги-
бал ветхозаветный Израиль, то 
потому, что именно к этому зо-
вет нас Христово Воскресение.

Христос воскрес! И каждое 
мгновение жизни приобрело но-
вое значение, наполнилось та-
ким безмерным по глубине 
смыслом. Вот отчего наши серд-
ца в пасхальный период полны 
радости. Мы радостью друг дру-
га обнимаем! Мы ненавидящих 
нас все прощаем. Веселимся ду-
ховно потому что из гроба, как 
из чертога, воссиял всем Хри-
стос. С Ним же каждый из нас 

восстанет из своего гроба с те-
ми добродетелями, которые стя-
жал в течение жизни. Поэтому 
на любовь Господа к нам мы 
должны явить Ему свою любовь. 
А это делается через доброволь-
ное исполнение Его заповедей, 
совершаемое не из-за страха и 
не ради корысти, а только по 
любви к Нему. Сам Господь сви-
детельствует об этом: «Если лю-
бите Меня, соблюдите Мои за-
поведи» (Ин.14:15).

Так что каждый раз, когда 
мы добровольно и сознательно 
соблюдаем заповедь Божию, мы 
тем самым свидетельствуем о 
нашей любви к Богу. Исполне-
ние заповедей - не вынужденное 
удовлетворение какой-то внеш-
ней необходимости, а происте-
кающее из внутреннего волево-
го решения дело любви к Богу. 
«Бог есть любовь, и пребываю-
щий в любви пребывает в Боге, 
и Бог в нем» (1Ин.4:16).

После Своего Вознесения Го-
сподь воцарился на Небе. Если 
мы верим в Него, то и для нас 
открыт этот путь. Любящий Го-
сподь ждет нас, всегда готов по-
мочь тем, кто хочет быть с Ним 
в вечности, щедро раздавая 
Свою благодать, помогающую 
соединиться с Господом. Это 
особенно чувствуется в Празд-
ник Святой Пятидесятницы, т.е. 
Троицы.

В день Святой Троицы Го-
сподь явственно подает нам ра-
дость обновления Духом Свя-
тым. Когда мы в этот праздник 
приходим в храм, то слышим 
потрясающие молитвы, в кото-
рых Церковь молится за всех 
людей, даже за тех людей, кото-
рые держимы адскими узами. В 
этот день Дух Святой проника-
ет во все глубины нашего греш-
ного сердца, нашей окаменев-
шей души, чтобы снова и снова 
показать нам радость духовной 
жизни в общении с Господом и 
наше высокое предназначение.

На Пятидесятницу мы мо-
лимся Господу, чтобы Он каж-
дого из нас обновил, вложил в 
нас как бы новое сердце, насто-
ящее, чистое, жаждущее Бога, 
только Им Одним живущее, ви-
дящее только Его истинную 
красоту. В этот день приходит к 
нам Утешитель Благий, т.е. Свя-
той Дух, чтобы мы по-
настоящему обновились и вос-
прянули для духовной жизни во 
Христе Иисусе.

Вот поэтому, дорогие во 
Христе братья и сестры, так ва-
жен в нашей церковной жизни 
период от Пасхи до Троицы - 
время сугубой благодати Божи-
ей. Так будем же ценить это бла-
годатное время, еще больше воз-
ревнуем о спасении своей души, 
непрестанно благодаря Бога за 
Его любовь к каждому из нас.

 �Предстоятель Литовской Православной Церкви митрополит Виленский и Литовский Иннокентий. Фото: Алексей Литвинов.

 � На праздник святых Виленских мучеников 29 апреля в Вильнюс был принесен Благодатный огонь из Иерусалима. Фото: Алексей Литвинов

От Пасхи до Троицы - время сугубой благодати Божией

Каждый раз, когда 
мы добровольно 
и сознательно 
соблюдаем 
заповедь Божию, 
мы тем самым 
свидетельствуем о 
нашей любви к Богу.

Преданный высокомерию делает из себя жилище бесов; а кто облечен в смирение, тот пребывает в Боге. 
Преподобный Ефрем Сирин
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ши проснулись от греховности 
сна, ожили, всеми силами обра-
тились к Богу, приблизились к 
Нему, как Он Сам это делает по 
отношению к нам, а особенно в 
дни от Пасхи до Троицы. Если 
угодно, это дар Бога каждому из 
нас в той степени, в какой наше 
сердце может вместить этот дар. 
И в этом любовь Божия, и в 
этом Его желание спасти всех 
нас. Поэтому так важны все эти 
события, которые мы пережи-
ваем: праздники Пасхи, Возне-
сения, Троицы.

Событие Воскресения Хри-
ста наполняет нашу жизнь осо-
бым смыслом и радостью. Ибо 
человеческому естеству Христос 
в Своем Воскресении дал воз-
можность и силу вечной жизни. 
Пусть мы еще по естеству теле-

сному умираем, но бессмертная 
наша душа при этом как бы ме-
няет среду своего обитания, а по-
том ее ждет по слову Господа все-
общее воскресение. Наш Спаси-
тель упразднил власть смерти, 
ибо Он Сам есть «Первенец из 
мертвых» (1 Кор.15:20). Это зна-
чит, что то, что было с Господом 
Иисусом в Его смерти и Его вос-
кресении сделалось возможным 
и сбудется со всеми людьми, но-
сящими то же человеческое есте-
ство, т.е. с каждым из нас.

Древний Израиль некогда в 
Египте просил у Бога избавления 
от смертоносной язвы. Каждый 
должен был при этом принести 
Богу в жертву ягненка. День 
жертвенного заклания агнца и 
избавления от язвы и стал празд-
ником ветхозаветной пасхи. Но 
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этой жизни всяко-
го добра. Церковь 
нас учит не о бес-
смертии, для кото-
рого ничего не на-
до делать и не нужна никакая 
борьба. Но Церковь учит о вос-
кресении в вечность, требующем 
с нашей стороны усердного тру-
да и постоянных усилий.

И если христианин вступает 
в беспощадную борьбу с соб-
ственными страстями и греха-
ми, не менее смертоносными той 
язвы, от которой некогда поги-
бал ветхозаветный Израиль, то 
потому, что именно к этому зо-
вет нас Христово Воскресение.

Христос воскрес! И каждое 
мгновение жизни приобрело но-
вое значение, наполнилось та-
ким безмерным по глубине 
смыслом. Вот отчего наши серд-
ца в пасхальный период полны 
радости. Мы радостью друг дру-
га обнимаем! Мы ненавидящих 
нас все прощаем. Веселимся ду-
ховно потому что из гроба, как 
из чертога, воссиял всем Хри-
стос. С Ним же каждый из нас 

восстанет из своего гроба с те-
ми добродетелями, которые стя-
жал в течение жизни. Поэтому 
на любовь Господа к нам мы 
должны явить Ему свою любовь. 
А это делается через доброволь-
ное исполнение Его заповедей, 
совершаемое не из-за страха и 
не ради корысти, а только по 
любви к Нему. Сам Господь сви-
детельствует об этом: «Если лю-
бите Меня, соблюдите Мои за-
поведи» (Ин.14:15).

Так что каждый раз, когда 
мы добровольно и сознательно 
соблюдаем заповедь Божию, мы 
тем самым свидетельствуем о 
нашей любви к Богу. Исполне-
ние заповедей - не вынужденное 
удовлетворение какой-то внеш-
ней необходимости, а происте-
кающее из внутреннего волево-
го решения дело любви к Богу. 
«Бог есть любовь, и пребываю-
щий в любви пребывает в Боге, 
и Бог в нем» (1Ин.4:16).

После Своего Вознесения Го-
сподь воцарился на Небе. Если 
мы верим в Него, то и для нас 
открыт этот путь. Любящий Го-
сподь ждет нас, всегда готов по-
мочь тем, кто хочет быть с Ним 
в вечности, щедро раздавая 
Свою благодать, помогающую 
соединиться с Господом. Это 
особенно чувствуется в Празд-
ник Святой Пятидесятницы, т.е. 
Троицы.

В день Святой Троицы Го-
сподь явственно подает нам ра-
дость обновления Духом Свя-
тым. Когда мы в этот праздник 
приходим в храм, то слышим 
потрясающие молитвы, в кото-
рых Церковь молится за всех 
людей, даже за тех людей, кото-
рые держимы адскими узами. В 
этот день Дух Святой проника-
ет во все глубины нашего греш-
ного сердца, нашей окаменев-
шей души, чтобы снова и снова 
показать нам радость духовной 
жизни в общении с Господом и 
наше высокое предназначение.

На Пятидесятницу мы мо-
лимся Господу, чтобы Он каж-
дого из нас обновил, вложил в 
нас как бы новое сердце, насто-
ящее, чистое, жаждущее Бога, 
только Им Одним живущее, ви-
дящее только Его истинную 
красоту. В этот день приходит к 
нам Утешитель Благий, т.е. Свя-
той Дух, чтобы мы по-
настоящему обновились и вос-
прянули для духовной жизни во 
Христе Иисусе.

Вот поэтому, дорогие во 
Христе братья и сестры, так ва-
жен в нашей церковной жизни 
период от Пасхи до Троицы - 
время сугубой благодати Божи-
ей. Так будем же ценить это бла-
годатное время, еще больше воз-
ревнуем о спасении своей души, 
непрестанно благодаря Бога за 
Его любовь к каждому из нас.

 �Предстоятель Литовской Православной Церкви митрополит Виленский и Литовский Иннокентий. Фото: Алексей Литвинов.

 � На праздник святых Виленских мучеников 29 апреля в Вильнюс был принесен Благодатный огонь из Иерусалима. Фото: Алексей Литвинов

От Пасхи до Троицы - время сугубой благодати Божией

Каждый раз, когда 
мы добровольно 
и сознательно 
соблюдаем 
заповедь Божию, 
мы тем самым 
свидетельствуем о 
нашей любви к Богу.

Преданный высокомерию делает из себя жилище бесов; а кто облечен в смирение, тот пребывает в Боге. 
Преподобный Ефрем Сирин
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Все боятся одного - как бы не сделаться бедным, а как бы не попасть в геенну, о том никто не беспокоится и не трепещет. 
Святитель Иоанн Златоуст

26 июля 2023 года, в День 
празднования памяти всех литовских 
святых, вновь состоится крестный 
ход с мощами святых виленских 
мучеников Антония, Иоанна и 
Евстафия вокруг соборного храма 
Свято-Духова монастыря. 

По случаю Дня всех святых, в 
земле Литовской просиявших, в 
среду, 26 июля в Свято-Духовом 
монастыре состоится большое 
торжество, кульминацией кото-
рого станет обнесение мощей 
святых виленских мучеников во-
круг монастырского храма. Как и 
в прошлом году, все участники 
крестного хода смогут пройти 
под ракой мучеников.

По случаю праздника будут 
отслужены две Литургии. Ранняя 
начнется в 6.45, а поздняя – в 9.45. 
Позднюю Литургию возглавит 
митрополит Виленский и Литов-
ский Иннокентий в сослужении 
викарного епископа Амвросия и 
всех священнослужителей Ли-
товской Православной Церкви. 
После поздней Литургии состо-
ится крестный ход вокруг храма 
с мощами. 

Традиция обнесения святых 
мощей вокруг храма была воз-
обновлена в прошлом году по 
благословению митрополита Ин-
нокентия. Последний раз это слу-
чалось 26 июля 1946 года, в день 

возвращения святых виленских 
мучеников в Свято-Духов мона-
стырь (по молитвам верующих и 
ходатайству патриарха Алексия 
I безбожная власть вернула мо-
щи Церкви, и они были достав-
лены самолетом из Москвы в 
Вильнюс). 

Известно, что обнесение мо-
щей святых виленских мучеников 
вокруг Свято-Духова храма было 
совершено вскоре после начала 
Первой мировой войны, 14 сен-

тября 1914 года (в день праздни-
ка Животворящего Креста Го-
сподня). Тогдашний архиепископ 
Виленский и Литовский Тихон 
(будущий патриарх) намеревался 
совершать такое обнесение каж-
дый год, однако планам этим по-
мешала война. В 1915 году мощи 
были эвакуированы в москов-
ский Донской монастырь, а после 
революции святыня была изъята 
и на долгие годы помещена в му-
зей атеистической пропаганды.

C 2020 года 26 июля - день 
возвращения мощей святых ви-
ленских мучеников - отмечается, 
как День памяти всех святых, в 
земле Литовской просиявших.

Собор литовских святых со-
стоит из 32 подвижников веры. В 
их числе – святые мученики Ан-
тоний, Иоанн и Евстафий; препо-
добный Елисей Лавришевский; 
преподобная Харитина, княжна 
Литовская и святой преподобный 
князь Довмонт-Тимофей.

Духов ДеньПраздник в честь всех литовских святых 

�� 26�июля�2022�года�впервые�за�многие�годы�был�совершен�обнос�мощей�святых�Виленских�мучеников�вокруг�
соборного�храма�Свято-Духова�монастыря.�Фото: Алексей Литвинов.

В понедельник, 5 июня, в Духов 
день - престольный праздник 
вильнюсского Свято-Духова 
мужского монастыря - в храме 
обители будет совершено 
соборное богослужение с участием 
всего духовенства Литовской 
Православной Церкви.

Ранняя Литургия начнется в 
6.45, по ее окончании будет со-
вершено малое освящение воды. 
Позднюю Литургию престольно-
го праздника, которая начнется 
в 9.45, возглавит митрополит Ви-
ленский и Литовский Иннокен-
тий. Его Высокопреосвященству 
будет сослужить епископ Тра-
кайский Амвросий и все священ-
нослужители нашей Церкви.

После Литургии будет совер-
шен молебен с Крестным ходом.
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Благочестие не есть название одной какой-либо добродетели, но наименование всех заповедей,  
от слова благочествовать, т. е. хорошо служить. Священномученик Петр Дамаскин
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Благочестие не есть название одной какой-либо добродетели, но наименование всех заповедей,  
от слова благочествовать, т. е. хорошо служить. Священномученик Петр Дамаскин
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Преуспеяние в любви к Богу - бесконечно: потому что любовь есть Бесконечный Бог (1 Ин. 4:16).  
Святитель Игнатий Брянчанинов

Об открывающихся осенью 
Богословских курсах – наша беседа 
с руководителем новообразованной 
Учебной комиссии епископом 
Тракайским АМВРОСИЕМ.

- В чем причина открытия в 
Вильнюсе православных богос-
ловских курсов и с какой целью 
они создаются?

Богословские курсы откры-
ваются по благословению ми-
трополита Виленского и Литов-
ского Иннокентия с целью под-
готовки будущего духовенства, 
подготовки церковных работ-
ников и углубления богослов-
ских знаний служащего духо-
венства и мирян. А также с це-
лью укрепления нравственно-
сти, христианских добродете-
лей и семейных ценностей. Кро-
ме того, как показало время, 
священнослужители Право-
славной Церкви Литвы должны 
обладать знанием литовского 
языка и законов нашей страны, 
пониманием местного ментали-
тета и прочими особенностями, 
важными для достойного слу-
жения в Православной Церкви 
Литвы.

- На кого в первую очередь 
рассчитаны эти курсы?

Курсы в первую очередь рас-
считаны на желающих подгото-
вить себя к обучению в духовной 
семинарии – будущих священ-
нослужителей. Но у нас есть 
большая потребность в богос-
ловски образованных помощни-
ках настоятелей приходов, ре-
гентах, певчих, иконописцах. В 
связи с этим будут созданы усло-
вия для получения ими необхо-
димых знаний. В дальнейшем 

эти курсы могут помочь нашим 
действующим священнослужи-
телям повысить свою квалифи-
кацию.

- Предполагается ли какой-
либо отбор, будут ли экзамены?

На данном этапе организации 
курсов предполагается анкетиро-
вание и собеседование с желаю-
щими проходить обучение, реко-
мендованными от приходов на-
шей епархии. Отбор будет произ-
водиться на основании поданных 
документов желающими прохо-

дить обучение. Окончательное 
решение о зачислении на курсы 
будет принято после собеседова-
ния с приемной комиссией.

- Что требуется для того, что-
бы записаться на курсы? Долж-
ны ли будут студенты оплачи-
вать свое обучение?

Для того чтобы подать заявку 
на обучение, будет необходимо с 1 
июля по 15 августа подать свои до-
кументы по почте или в электрон-
ном виде в канцелярию богослов-
ских курсов (данные об этом будут 

размещены в объявлении в дан-
ном номере нашей газеты и в ин-
тернете): прошение на обучение, 
заполненную анкету, рекоменда-
цию настоятеля прихода, от кото-
рого будет поступать учащийся, 
автобиографию, документы об об-
разовании и медицинскую справ-
ку. Для студентов обучение будет 
бесплатным.

- По каким направлениям и 
по каким программам будет ве-
стись учеба?

Богословские курсы будут 
иметь четыре отделения: пастыр-
ское, катехизаторское, регентское 
и иконописное. Программа будет 
составлена по рекомендациям 
Варшавской Духовной Семина-
рии и исходя из опыта священ-
нослужителей нашей епархии.

- В какой форме (очной, ве-
черней, дистанционной) будет 
организована учебная работа? В 
каких помещениях будут прохо-
дить лекции?

На начальном этапе органи-
зации курсов предполагается 
дистанционная и вечерняя фор-
ма обучения в помещениях 
Свято-Духова монастыря, кафе-
дрального Успенского Собора и 
храма святителя Николая Чудот-
ворца. Все они находятся в г. 
Вильнюсе.

- Кто будет преподавать и ка-
кие дисциплины?

Преподавать будут священ-
нослужители и миряне нашей 
епархии, имеющие соответству-
ющее образование, опыт и благо-
словение правящего архиерея. 
Изучается вопрос привлечения 
преподавателей из Варшавской 
Духовной Семинарии и других 

духовных школ, в том числе За-
падной Европы. Дисциплины 
курсов будут соответствовать их 
направлениям с акцентом на 
практический аспект.

- На какой срок рассчитана 
программа курсов?

Программа курсов рассчита-
на на два года с последующей воз-
можностью для учащихся па-
стырского отделения продолжить 
обучение в Духовной Семинарии 
со второго курса.

- Сможет ли выпускник кур-
сов стать церковно- либо свя-
щеннослужителем?

Выпускник курсов пастыр-
ского отделения будет приравни-
ваться к учащемуся семинарии, 
окончившему первый курс. Та-
кие лица могут иметь возмож-
ность рукоположения по благо-
словению правящего архиерея. 
Выпускники других отделений 
будут иметь право первенства 
при трудоустройстве в качестве 
помощника настоятеля по раз-
личным направлениям деятель-
ности прихода.

- Предполагается ли сотруд-
ничество с какими-либо учебны-
ми заведениями?

Предполагается сотрудниче-
ство прежде всего с Варшавской 
Духовной Семинарией.

 - Когда начнутся занятия?
С 1 июля по 15 августа будет 

проходить подача документов, а 
в сентябре планируется проведе-
ние собеседований. Открытие бо-
гословских курсов намечено на 1 
октября этого года.

Беседовал Максим РОГАЛЬСКИЙ

Епископ Амвросий: У нас есть большая потребность 
в богословски образованных помощниках

�� Епископ�Тракайский�Амвросий�возглавил�Учебную�комиссию,�которая�
занимается�подготовкой�к�открытию�Богословских�курсов.��
Фото: протоиерей Игорь Ринкевич. 

Необходимо предоставить:
•	 прошение	о	зачислении	на	имя	правящего	архиерея	с	указанием	одного	

из	4-х	направлений	обучения
•	 анкету	(электронный	бланк-форма	предоставляется	по	запросу	

поступающего)
•	 автобиографию
•	 рекомендацию	настоятеля	прихода,	от	которого	будет	поступать	учащийся
•	 документ	об	образовании
•	 медицинскую	справку	об	отсутствии	противопоказаний	к	учебе

Документы	принимаются	только	от	лиц,	проживающих	в	Литве	на	законных	
основаниях

Документы	необходимо	подать	по	почте:	Vilniaus	stačiatikiu	Šventosios	Dvasios	
vienuolynas,	Aušros	Vartų	g.10,	LT-01303,	Vilnius	и	продублировать	в	электронном	
виде	по	адресу:	bogoslov.kursai@orthodoxy.lt.

Собеседование	с	абитуриентами	пройдет	в	сентябре	2023	г.,	о	чем	каждый	из	
подавших	заявление	будет	извещен	персонально

Открытие	курсов	1	октября	2023	г.

По благословению митрополита Виленского и Литовского Иннокентия объявляется набор на:

Обучение	будет	проходить	по	направлениям:	

Прием	документов	с	1	июля	по	15	августа	2023	г.	

Богословские курсы
Пастырское
катехизаторское

регенско-Певческое
иконоПисное

оБучение для учащихся Будет БесПлатным
За дополнительной информацией обращаться по тел.: +37061578543 или по эл.почте: bogoslov.kursai@orthodoxy.lt
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Самомнение шло вместе с тщеславием. Вдвоем они родили леность. Святитель Феофан Затворник

На вопросы прихожан отвечает 
клирик соборного храма 
Свято-Духова монастыря 
иерей Олег ШЛЯХТЕНКО.

Можно ли носить на одной 
цепочке с крестиком кулон, ко-
торый мне дорог как память о 
близком человеке?

Валентина
Уважаемая Валентина, разу-

меется, можно - при условии, что 
кулон не несёт в себе никакой су-
еверной символики: не является 
талисманом, оберегом или эзоте-
рическим символом.

Является ли грехом исполь-
зование в бытовых ситуациях 
различных устоявшихся выра-
жений, вроде «скатертью доро-
га», «семь футов под килем», «ни 
пуха, ни пера», «посидим на до-
рожку», «выпьем на посошок» 
и т.д.?

Федор
Дорогой Федор. Устойчивые 

выражения бывают разные, по-
этому необходимо не просто ме-
ханически их употреблять, но 
понимать их смысл. Впрочем, 
вникать в смыслы – это вообще 
должно быть хорошей привыч-
кой человека. Например, упомя-
нутые вами фразы «скатертью 
дорога», «семь футов под килем» 
несут в себе доброжелательный 
смысл. Они звучат как благосло-
вение и пожелание добра. Не 
знаю откуда родилась фраза «по-
сидим на дорожку», но смысл у 
неё, как мне кажется, правиль-
ный. Всяческие сборы и послед-
ние часы перед дорогой всегда 
связаны с суетой. Обычай поси-
деть «на дорожку», если не свя-
зан с какими-то суевериями, по-
могает сосредоточиться, со-
браться, вспомнить что-то упу-
щенное. Выражение «выпьем на 
посошок» может и не является 
греховным, но бывает связано с 
вовлечением человека в пьян-
ство. В таком случае оно, разуме-
ется, является прикрытием греха 
«традицией» или «обычаем». А 
вот «ни пуха, ни пера» имеет со-
вершенно ясное продолжение, 
которое даже и употреблять 
здесь не хочется. Это выражение 
является древним суеверным за-
клинанием для привлечения уда-
чи на охоте. Такое, и подобные 
ему выражения христианину 
употреблять грешно.

Так получилось, что опреде-
ленные аспекты замужества ста-
ли мне в тягость. Дело в том, что 
я хоть и замужем, но со време-
нем хочу уйти в монастырь. По-

советуйте, как все это объяснить 
мужу, чтобы он оставил меня в 
покое? 

Симона
Уважаемая Симона, вопрос, 

который вы подняли – непро-
стой, и требует серьезного осмыс-
ления. Желание послужить Богу 
в монашеском подвиге – желание 
доброе, но оно же для вас может 
быть искушением. Вам лучше не 
торопиться, но молиться Богу о 
том, чтобы Господь просветил 
вас, дал понять, действительно ли 
это ваш путь. Легко впасть в со-
блазн и натворить ошибок, поэ-
тому перед серьезными решения-
ми человеку необходимо долго 
молиться, просить Бога о разъ-
яснении. Кроме этого, вам необ-
ходимо руководство духовника. 
Может быть, он сможет вам по-
мочь разобраться, учитывая те 
самые аспекты замужества, кото-
рые стали вам в тягость.

Как относиться к явлениям 
Божией Матери и к другим чуде-
сам, о которых свидетельствуют 
католики? Например, явление 
Богородицы в Шилуве. Также 
есть некоторые иконы, пользую-
щиеся особым почитанием у ка-
толиков, но малоизвестные сре-
ди православных – например, 
Лукишская икона Божией Мате-
ри (Lukiškių Dievo Motinos ikona).

Сергей 
Уважаемый Сергей. В истори-

ческом опыте Православия про-
исходили и происходят чудеса и 
знамения, как истинные, так и 
ложные. Церковь в лице своих ду-
ховно зрелых членов, опытных в 
духовной жизни, даёт оценку та-
ким знамениям и чудесам, что бы 
было ясно, каким из них можно 
доверять, какие откровенно лож-
ны, а значит опасны, а какие вы-
зывают сомнение, а значит их не 
следует огульно принимать. Такой 
взгляд на всевозможные явления 
и чудеса, критическое отношение 
к ним, находит своё основание в 
словах Самого Господа нашего 
Иисуса Христа: «Ибо восстанут 
лжехристы и лжепророки, и дадут 
великие знамения и чудеса, чтобы 
прельстить, если возможно, и из-
бранных» (Мф. 24:24). А также в 
словах св. ап. Павла о там, что сам 
сатана принимает вид Ангела све-
та (2Кор.11:14). Господь посылал 
пророков и Израилю, когда он 
уклонился в идолопоклонство и 
откололся от ортодоксальной Иу-
деи, и язычникам, чтобы побу-
дить их к покаянию. Поэтому, ду-
мается, Господь может и в среде 
Римско-католической Церкви яв-
лять чудеса, потому что ревнует 
о спасении всякого человека. У 
них свой опыт, у нас, православ-
ных, свой. Будем придерживаться 
своих традиций и не судить дру-
гих. Чудо, или знамение сами по 
себе - не самоцель и не обязатель-
ны. Они должны побуждать к ве-
ре, покаянию, обращению к Богу. 
Вера же рождается от слышания, 
а слышание от слова Божия 
(Рим.10:17) Значит слово Божие 
выше всяких чудес. И главная де-
ятельность Спасителя была не в 

том, что Он воскрешал, исцелял, 
совершал удивительные вещи, а в 
Его Искупительной Жертве и Его 
слове, которое Он проповедовал. 
Помните слова Спасителя: «род 
лукавый и прелюбодейный ищет 
знамения; и знамение не дастся 
ему, кроме знамения Ионы про-
рока» (Мф.12:39). А в другом ме-
сте: «Исследуйте Писания, ибо вы 
думаете чрез них иметь жизнь 
вечную; а они свидетельствуют о 
Мне» (Ин.5:39). 

Как мне вернуться в Цер-
ковь, если я несколько месяцев 
ходил к раскольникам? Испове-
довался и причащался у них, но 
теперь понял: не то.

Андрей
Дорогой Андрей, как и в про-

чих случаях, через покаяние. Бы-
ло б неплохо, чтоб вы не только 
„поняли: не то“, но и вникли в 
суть, молясь Богу за тех, кто впал 
в эту духовную прелесть.

Сейчас много говорят об эв-
таназии, которую еще называют 
«ассистированным суицидом». 
Является ли эвтаназия грехом и 
могут ли быть какие-то исклю-
чения, когда ее применение 
оправдано - например, если че-
ловек испытывает мучения 
вследствие своей болезни? 

Татьяна
Дорогая Татьяна, насколько 

мне известно, сегодня имеется до-
вольно развитый механизм облег-
чения страданий терминальных 
больных. Обезболивающие не-
редко включают в себя наркоти-
ческие компоненты, что не долж-
но вас смущать, поскольку нарко-
тические вещества в случае с не-
выносимыми страданиями боль-
ного, действуют на него иначе, 
чем на человека, ищущего удо-
вольствия. Иными словами, они 
не делают больного наркоманом. 
Церковь вполне одобряет меди-
каментозное облегчение страда-
ний терминальных больных. Но 
эвтаназия – это убийство. Чтобы 
не говорить от себя, процитирую 
«Основы социальной концепции» 
нашей Церкви, которая является 
каноническим документом. «Цер-
ковь, оставаясь верной соблюде-
нию заповеди Божией  «не уби-
вай» (Исх. 20. 13), не может при-
знать нравственно приемлемыми 
распространенные ныне в свет-
ском обществе попытки легали-
зации так называемой эвтаназии, 
то есть намеренного умерщвле-
ния безнадежно больных (в том 
числе по их желанию). Признание 
законности эвтаназии привело бы 
к умалению достоинства и извра-
щению профессионального долга 
врача, призванного к сохранению, 
а не к пресечению жизни. Таким 
образом, эвтаназия является фор-
мой убийства или самоубийства, 
в зависимости от того, принимает 
ли в ней участие пациент. В по-
следнем случае к эвтаназии при-
менимы соответствующие кано-
нические правила, согласно кото-
рым намеренное самоубийство, 
как и оказание помощи в его со-
вершении, расцениваются как 

тяжкий грех…Вместе с тем необ-
ходимо помнить, что вину само-
убийцы нередко разделяют окру-
жающие его люди, оказавшиеся 
неспособными к действенному 
состраданию и проявлению ми-
лосердия.» 

Можно ли подавать записку 
на обедню, если точно не зна-
ешь, был ли усопший право-
славным? В частности, я подо-
зреваю, что один из моих пред-
ков мог быть католиком. Но воз-
можности точно это выяснить у 
меня, к сожалению, нет. 

Лина
Уважаемая Лина, конечно, 

можно. Подавайте, как считаете 
нужным. Это же молитва Живо-
му Богу, а Господь Сам знает, кто 
есть кто.

Зачем в наших храмах совер-
шается Литургия оглашенных? 
Не пора ли ее отменить как пе-
режиток прошлого? Ведь ника-
ких оглашенных у нас давно нет 
и после возгласа «Оглашенные, 
изыдите!» никто из церкви не 
выходит. 

Евгений
Уважаемый Евгений, Литур-

гия оглашенных – это часть Ли-
тургии от её начала до особых 
прошений об оглашенных. Она 
включает в себя начальные псал-
мы, пение особых молитв свя-
тым, которым совершается па-
мять, чтение отрывков из Свя-
щенного Писания и молитва за 
Церковь, страну, за живых и 
усопших. Не думаю, что вы гово-
рите о том, чтобы отменить имен-
но эту часть богослужения. На-
верное, вы имеете в виду проше-
ния об оглашенных и призыв им 
выйти: «оглашенные изыдите», 
которые как раз и завершают ту 
часть Литургии, которая называ-
ется Литургией оглашенных. Что 
ж, есть части богослужебного 
круга, которые, утратив своё пер-
воначальное назначение, приоб-
рели новое, а потому не бессмыс-
ленны. Были некоторые моменты 
или части, которые исчезли. То, 
что действительно становится не 
нужным, Церковь постепенно и 
органически исключает из своей 
жизни. Что касается прошений 
об оглашенных: если у вас на при-
ходе нет готовящихся к креще-
нию, нет кающихся, то это еще не 
значит, что их нет в других хра-
мах. Молитва об оглашенных, да-
же когда они уходили из храма 
после возгласа «оглашенные из-
ыдите», изначально понималась, 
как молитва всей Церкви для 
всей Церкви, а не только в мас-
штабах конкретного прихода. 

Кроме того, эта часть Литур-
гии имеет огромное духовно-
назидательное значение. Оно не-
обходимо для осознания своей 
греховности и отсутствия сми-
рения. Как вы помните, в этом 
месте Литургии предлагается 
оглашенным покинуть храм, а 
верным остаться. Отсюда возни-
кает вопрос перед совестью: а 
действительно ли я являюсь вер-
ным Господу? 

Грешно ли называть живот-
ных человеческими именами? К 
примеру, кот Васька, крыса Ла-
риса и т.д. 

Мария 
Дорогая Мария, лучше воз-

держаться от того, чтобы назы-
вать животное человеческим 
именем. Точно грешно нарекать 
имя животному в честь какого-то 
человека, особенно святого. Но и 
просто человеческим именем на-
зывать по меньшей мере странно. 
Зачем? Сейчас популярна языче-
ская идея нарекать детей так, что-
бы их имена связывали бы их со 
стихиями, привлекали бы удачу, 
счастье, богатство, силу, красоту 
и т.д. А животным наоборот всё 
чаще дают имена, связанные с че-
ловеком. Человека как бы обезли-
чивают, а животных очеловечи-
вают. Всё с ног на голову. Не сто-
ит поддаваться общим тенденци-
ям и даже (тем более) бессозна-
тельно участвовать в общем 
тренде. Думаю, животным можно 
найти другие, несвязанные с че-
ловеком, имена. 

Как правильно каяться? До-
статочно ли просто называть 
грехи («каюсь в гордости, в без-
молитвенности, в чревоугодии, 
в раздражительности» и т.д.), 
или надо более подробно опи-
сывать свои поступки?

Александр
Уважаемый Александр. Как 

правильно признаваться в люб-
ви? Достаточно ли просто гово-
рить: «люблю», или надо подроб-
но описывать, как именно лю-
бишь? Ясно, что в первую очередь 
важно любить, а что и как ты го-
воришь, и сколько – это всё во 
многом зависит от ситуации. Так 
и с покаянием. Надо прежде все-
го иметь покаянное чувство, со-
крушение сердца. А что и как го-
ворить – по ситуации. Лучше, ко-
нечно, исповедоваться не во вре-
мя службы, а в более спокойное 
время, чтобы это не было в ущерб 
нашему пребыванию на службе. 
Тогда и исповедь может пройти 
более осознано: что-то вы сможе-
те спросить более подробно, что-
то священник может спросить у 
вас, уточнить. Но, если не вышло 
вне службы, тогда хотя бы на 
службе. Во время исповеди важ-
но не оправдывать себя, но и не 
углубляться в подробности. В 
большинстве случаев надо про-
сто называть грех. Если надо бу-
дет, священник вас спросит. Од-
новременно с этим, если вас что-
то смущает, а если вы искренне 
каетесь, такие случаи могут у вас 
быть, можно спросить у священ-
ника, нельзя ли пояснить ситуа-
цию, или уточнить что-то. А бы-
вает и так, что совесть сама под-
сказывает более глубоко сказать 
о грехе. Не то что бы растекаясь 
в мельчайших подробностях, а 
коротко, но чуть пространнее.

Присылайте вопросы в редак-
цию по обычной или электронной 
почте, либо через страницу 
Виленско-Литовской епархии в 
Фейсбуке.

Вопросы священнику: Как вернуться в Церковь?
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Можно ли носить на одной 
цепочке с крестиком кулон, ко-
торый мне дорог как память о 
близком человеке?

Валентина
Уважаемая Валентина, разу-

меется, можно - при условии, что 
кулон не несёт в себе никакой су-
еверной символики: не является 
талисманом, оберегом или эзоте-
рическим символом.

Является ли грехом исполь-
зование в бытовых ситуациях 
различных устоявшихся выра-
жений, вроде «скатертью доро-
га», «семь футов под килем», «ни 
пуха, ни пера», «посидим на до-
рожку», «выпьем на посошок» 
и т.д.?

Федор
Дорогой Федор. Устойчивые 

выражения бывают разные, по-
этому необходимо не просто ме-
ханически их употреблять, но 
понимать их смысл. Впрочем, 
вникать в смыслы – это вообще 
должно быть хорошей привыч-
кой человека. Например, упомя-
нутые вами фразы «скатертью 
дорога», «семь футов под килем» 
несут в себе доброжелательный 
смысл. Они звучат как благосло-
вение и пожелание добра. Не 
знаю откуда родилась фраза «по-
сидим на дорожку», но смысл у 
неё, как мне кажется, правиль-
ный. Всяческие сборы и послед-
ние часы перед дорогой всегда 
связаны с суетой. Обычай поси-
деть «на дорожку», если не свя-
зан с какими-то суевериями, по-
могает сосредоточиться, со-
браться, вспомнить что-то упу-
щенное. Выражение «выпьем на 
посошок» может и не является 
греховным, но бывает связано с 
вовлечением человека в пьян-
ство. В таком случае оно, разуме-
ется, является прикрытием греха 
«традицией» или «обычаем». А 
вот «ни пуха, ни пера» имеет со-
вершенно ясное продолжение, 
которое даже и употреблять 
здесь не хочется. Это выражение 
является древним суеверным за-
клинанием для привлечения уда-
чи на охоте. Такое, и подобные 
ему выражения христианину 
употреблять грешно.

Так получилось, что опреде-
ленные аспекты замужества ста-
ли мне в тягость. Дело в том, что 
я хоть и замужем, но со време-
нем хочу уйти в монастырь. По-

советуйте, как все это объяснить 
мужу, чтобы он оставил меня в 
покое? 

Симона
Уважаемая Симона, вопрос, 

который вы подняли – непро-
стой, и требует серьезного осмыс-
ления. Желание послужить Богу 
в монашеском подвиге – желание 
доброе, но оно же для вас может 
быть искушением. Вам лучше не 
торопиться, но молиться Богу о 
том, чтобы Господь просветил 
вас, дал понять, действительно ли 
это ваш путь. Легко впасть в со-
блазн и натворить ошибок, поэ-
тому перед серьезными решения-
ми человеку необходимо долго 
молиться, просить Бога о разъ-
яснении. Кроме этого, вам необ-
ходимо руководство духовника. 
Может быть, он сможет вам по-
мочь разобраться, учитывая те 
самые аспекты замужества, кото-
рые стали вам в тягость.

Как относиться к явлениям 
Божией Матери и к другим чуде-
сам, о которых свидетельствуют 
католики? Например, явление 
Богородицы в Шилуве. Также 
есть некоторые иконы, пользую-
щиеся особым почитанием у ка-
толиков, но малоизвестные сре-
ди православных – например, 
Лукишская икона Божией Мате-
ри (Lukiškių Dievo Motinos ikona).

Сергей 
Уважаемый Сергей. В истори-

ческом опыте Православия про-
исходили и происходят чудеса и 
знамения, как истинные, так и 
ложные. Церковь в лице своих ду-
ховно зрелых членов, опытных в 
духовной жизни, даёт оценку та-
ким знамениям и чудесам, что бы 
было ясно, каким из них можно 
доверять, какие откровенно лож-
ны, а значит опасны, а какие вы-
зывают сомнение, а значит их не 
следует огульно принимать. Такой 
взгляд на всевозможные явления 
и чудеса, критическое отношение 
к ним, находит своё основание в 
словах Самого Господа нашего 
Иисуса Христа: «Ибо восстанут 
лжехристы и лжепророки, и дадут 
великие знамения и чудеса, чтобы 
прельстить, если возможно, и из-
бранных» (Мф. 24:24). А также в 
словах св. ап. Павла о там, что сам 
сатана принимает вид Ангела све-
та (2Кор.11:14). Господь посылал 
пророков и Израилю, когда он 
уклонился в идолопоклонство и 
откололся от ортодоксальной Иу-
деи, и язычникам, чтобы побу-
дить их к покаянию. Поэтому, ду-
мается, Господь может и в среде 
Римско-католической Церкви яв-
лять чудеса, потому что ревнует 
о спасении всякого человека. У 
них свой опыт, у нас, православ-
ных, свой. Будем придерживаться 
своих традиций и не судить дру-
гих. Чудо, или знамение сами по 
себе - не самоцель и не обязатель-
ны. Они должны побуждать к ве-
ре, покаянию, обращению к Богу. 
Вера же рождается от слышания, 
а слышание от слова Божия 
(Рим.10:17) Значит слово Божие 
выше всяких чудес. И главная де-
ятельность Спасителя была не в 

том, что Он воскрешал, исцелял, 
совершал удивительные вещи, а в 
Его Искупительной Жертве и Его 
слове, которое Он проповедовал. 
Помните слова Спасителя: «род 
лукавый и прелюбодейный ищет 
знамения; и знамение не дастся 
ему, кроме знамения Ионы про-
рока» (Мф.12:39). А в другом ме-
сте: «Исследуйте Писания, ибо вы 
думаете чрез них иметь жизнь 
вечную; а они свидетельствуют о 
Мне» (Ин.5:39). 

Как мне вернуться в Цер-
ковь, если я несколько месяцев 
ходил к раскольникам? Испове-
довался и причащался у них, но 
теперь понял: не то.

Андрей
Дорогой Андрей, как и в про-

чих случаях, через покаяние. Бы-
ло б неплохо, чтоб вы не только 
„поняли: не то“, но и вникли в 
суть, молясь Богу за тех, кто впал 
в эту духовную прелесть.

Сейчас много говорят об эв-
таназии, которую еще называют 
«ассистированным суицидом». 
Является ли эвтаназия грехом и 
могут ли быть какие-то исклю-
чения, когда ее применение 
оправдано - например, если че-
ловек испытывает мучения 
вследствие своей болезни? 

Татьяна
Дорогая Татьяна, насколько 

мне известно, сегодня имеется до-
вольно развитый механизм облег-
чения страданий терминальных 
больных. Обезболивающие не-
редко включают в себя наркоти-
ческие компоненты, что не долж-
но вас смущать, поскольку нарко-
тические вещества в случае с не-
выносимыми страданиями боль-
ного, действуют на него иначе, 
чем на человека, ищущего удо-
вольствия. Иными словами, они 
не делают больного наркоманом. 
Церковь вполне одобряет меди-
каментозное облегчение страда-
ний терминальных больных. Но 
эвтаназия – это убийство. Чтобы 
не говорить от себя, процитирую 
«Основы социальной концепции» 
нашей Церкви, которая является 
каноническим документом. «Цер-
ковь, оставаясь верной соблюде-
нию заповеди Божией  «не уби-
вай» (Исх. 20. 13), не может при-
знать нравственно приемлемыми 
распространенные ныне в свет-
ском обществе попытки легали-
зации так называемой эвтаназии, 
то есть намеренного умерщвле-
ния безнадежно больных (в том 
числе по их желанию). Признание 
законности эвтаназии привело бы 
к умалению достоинства и извра-
щению профессионального долга 
врача, призванного к сохранению, 
а не к пресечению жизни. Таким 
образом, эвтаназия является фор-
мой убийства или самоубийства, 
в зависимости от того, принимает 
ли в ней участие пациент. В по-
следнем случае к эвтаназии при-
менимы соответствующие кано-
нические правила, согласно кото-
рым намеренное самоубийство, 
как и оказание помощи в его со-
вершении, расцениваются как 

тяжкий грех…Вместе с тем необ-
ходимо помнить, что вину само-
убийцы нередко разделяют окру-
жающие его люди, оказавшиеся 
неспособными к действенному 
состраданию и проявлению ми-
лосердия.» 

Можно ли подавать записку 
на обедню, если точно не зна-
ешь, был ли усопший право-
славным? В частности, я подо-
зреваю, что один из моих пред-
ков мог быть католиком. Но воз-
можности точно это выяснить у 
меня, к сожалению, нет. 

Лина
Уважаемая Лина, конечно, 

можно. Подавайте, как считаете 
нужным. Это же молитва Живо-
му Богу, а Господь Сам знает, кто 
есть кто.

Зачем в наших храмах совер-
шается Литургия оглашенных? 
Не пора ли ее отменить как пе-
режиток прошлого? Ведь ника-
ких оглашенных у нас давно нет 
и после возгласа «Оглашенные, 
изыдите!» никто из церкви не 
выходит. 

Евгений
Уважаемый Евгений, Литур-

гия оглашенных – это часть Ли-
тургии от её начала до особых 
прошений об оглашенных. Она 
включает в себя начальные псал-
мы, пение особых молитв свя-
тым, которым совершается па-
мять, чтение отрывков из Свя-
щенного Писания и молитва за 
Церковь, страну, за живых и 
усопших. Не думаю, что вы гово-
рите о том, чтобы отменить имен-
но эту часть богослужения. На-
верное, вы имеете в виду проше-
ния об оглашенных и призыв им 
выйти: «оглашенные изыдите», 
которые как раз и завершают ту 
часть Литургии, которая называ-
ется Литургией оглашенных. Что 
ж, есть части богослужебного 
круга, которые, утратив своё пер-
воначальное назначение, приоб-
рели новое, а потому не бессмыс-
ленны. Были некоторые моменты 
или части, которые исчезли. То, 
что действительно становится не 
нужным, Церковь постепенно и 
органически исключает из своей 
жизни. Что касается прошений 
об оглашенных: если у вас на при-
ходе нет готовящихся к креще-
нию, нет кающихся, то это еще не 
значит, что их нет в других хра-
мах. Молитва об оглашенных, да-
же когда они уходили из храма 
после возгласа «оглашенные из-
ыдите», изначально понималась, 
как молитва всей Церкви для 
всей Церкви, а не только в мас-
штабах конкретного прихода. 

Кроме того, эта часть Литур-
гии имеет огромное духовно-
назидательное значение. Оно не-
обходимо для осознания своей 
греховности и отсутствия сми-
рения. Как вы помните, в этом 
месте Литургии предлагается 
оглашенным покинуть храм, а 
верным остаться. Отсюда возни-
кает вопрос перед совестью: а 
действительно ли я являюсь вер-
ным Господу? 

Грешно ли называть живот-
ных человеческими именами? К 
примеру, кот Васька, крыса Ла-
риса и т.д. 

Мария 
Дорогая Мария, лучше воз-

держаться от того, чтобы назы-
вать животное человеческим 
именем. Точно грешно нарекать 
имя животному в честь какого-то 
человека, особенно святого. Но и 
просто человеческим именем на-
зывать по меньшей мере странно. 
Зачем? Сейчас популярна языче-
ская идея нарекать детей так, что-
бы их имена связывали бы их со 
стихиями, привлекали бы удачу, 
счастье, богатство, силу, красоту 
и т.д. А животным наоборот всё 
чаще дают имена, связанные с че-
ловеком. Человека как бы обезли-
чивают, а животных очеловечи-
вают. Всё с ног на голову. Не сто-
ит поддаваться общим тенденци-
ям и даже (тем более) бессозна-
тельно участвовать в общем 
тренде. Думаю, животным можно 
найти другие, несвязанные с че-
ловеком, имена. 

Как правильно каяться? До-
статочно ли просто называть 
грехи («каюсь в гордости, в без-
молитвенности, в чревоугодии, 
в раздражительности» и т.д.), 
или надо более подробно опи-
сывать свои поступки?

Александр
Уважаемый Александр. Как 

правильно признаваться в люб-
ви? Достаточно ли просто гово-
рить: «люблю», или надо подроб-
но описывать, как именно лю-
бишь? Ясно, что в первую очередь 
важно любить, а что и как ты го-
воришь, и сколько – это всё во 
многом зависит от ситуации. Так 
и с покаянием. Надо прежде все-
го иметь покаянное чувство, со-
крушение сердца. А что и как го-
ворить – по ситуации. Лучше, ко-
нечно, исповедоваться не во вре-
мя службы, а в более спокойное 
время, чтобы это не было в ущерб 
нашему пребыванию на службе. 
Тогда и исповедь может пройти 
более осознано: что-то вы сможе-
те спросить более подробно, что-
то священник может спросить у 
вас, уточнить. Но, если не вышло 
вне службы, тогда хотя бы на 
службе. Во время исповеди важ-
но не оправдывать себя, но и не 
углубляться в подробности. В 
большинстве случаев надо про-
сто называть грех. Если надо бу-
дет, священник вас спросит. Од-
новременно с этим, если вас что-
то смущает, а если вы искренне 
каетесь, такие случаи могут у вас 
быть, можно спросить у священ-
ника, нельзя ли пояснить ситуа-
цию, или уточнить что-то. А бы-
вает и так, что совесть сама под-
сказывает более глубоко сказать 
о грехе. Не то что бы растекаясь 
в мельчайших подробностях, а 
коротко, но чуть пространнее.

Присылайте вопросы в редак-
цию по обычной или электронной 
почте, либо через страницу 
Виленско-Литовской епархии в 
Фейсбуке.

Вопросы священнику: Как вернуться в Церковь?
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 � В 2001 году чудотворная Пожайская икона Божией Матери вернулась на свое историческое место в Пожайский монастырь. Фото: протоиерей Игорь Ринкевич.

Святыня

Есть чудотворные иконы, равно 
почитаемые католиками и 
православными. Например, 
Остробрамская, Казанская и 
Ченстоховская иконы Божией 
Матери. К таковым относится 
и Пожайская икона Пресвятой 
Богородицы, которая находится в 
Каунасе, в католическом Пожайском 
камальдульском монастыре 
(Pažaislio kamaldulų vienolynas). 
Празднование памяти чудотворного 
образа совершается 15 июля.

Cейчас этот древний мона-
стырь находится в черте города 
Каунаса, а 400 лет назад это бы-
ло довольно уединенное место. 
Тогда же, в XVII веке, итальян-
скими мастерами был написан 
образ Богоматери. Он имеет 
овальную форму, в центре - Бо-
городица с младенцем, а по краю 
цветочный орнамент. Младенец 
Иисус сидит на левой руке Бого-
родицы; правой рукой Он благо-
словляет, а в левой держит сви-
ток. Некоторые исследователи 
полагают, что икону могли напи-
сать два художника, специализи-
ровавшиеся, как это было при-
нято в те времена, в определен-
ной области: один художник на-
писал Богородицу с Младенцем, 
другой - венок из красочных и 
пышных цветов вокруг образа.

В 1661 году папа римский 
Александр VII в знак особой бла-
госклонности подарил основате-

лю Пожайской обители Христо-
фору Пацу икону Божией Мате-
ри с Младенцем, которая была 
помещена в выстроенном в 1662-
1674 г. г. главном храме обители. 
Вскоре от образа начались исце-
ления и прочие чудеса. Об этом 
свидетельствуют вотивы - сере-
бряные изображения рук, ног, 
сердец, которые приносились чу-
дотворной Пожайской иконе в 
знак благодарности. Как след-
ствие, она была коронована. Ко-
ронация иконы в католичестве - 
особый акт, свидетельствующий 
об особом почитании и чудот-
ворности образа.

В связи с изменившейся по-
литической обстановкой (после 
подавления Польского восста-
ния) монастырь вместе с Пожай-
ской иконой Богородицы в 1830 
году перешёл от католиков к пра-
вославным. На территории ком-
плекса был образован мужской 
Пожайский Успенский мона-
стырь. Храм в 1839 году был пе-
рестроен, а в 1840-м - освящен. В 
1898 году для святой иконы был 
сооружен из позолоченного сере-
бра оклад, а поврежденный вре-
менем образ отреставрирован.

Несмотря на то, что икона 
вместе с монастырем была пере-
дана православным, установлен-
ная католиками традиция сохра-
нилась: ежегодно в день памяти 
Пожайской иконы 15 июля (2 
июля по старому стилю) образ 

выносили из храма, и при стече-
нии множества паломников со-
вершался крестный ход.

В начале 90-х гг. XIX века Ка-
унасу (который в то время назы-
вался Ковно) угрожала эпидемия 
холеры. Испуганные люди бежа-
ли из города, а оставшиеся мо-
лились Пожайской иконе Божи-
ей Матери. Пресвятая Богороди-
ца не оставила страждущих и на-
деющихся на Ее всесильное за-
ступничество - страшная бо-
лезнь отступила. В честь этого в 
1893 году православные сделали 
список с чудотворного образа. 
Памятная надпись внизу иконы 
гласит: «Образ сей сооружен 

приходским попечительством в 
память избавления прихода от 
холеры в 1893 г.» Этот список, 
хранящийся в каунасском Благо-
вещенском соборе, несколько от-
личается от оригинала - автор 
придал ему более привычный 
для православного глаза облик: 
игнорировал цветочный орна-
мент и заключил образ в прямо-
угольную раму.

Во все времена, даже когда 
образ Пресвятой Богородицы 
находился у православных, като-
лики непрестанно посещали мо-
настырь и молились перед чу-
дотворной иконой. Во время 
Первой мировой войны 1914 го-

да икона была эвакуирована 
вглубь России. Однако верую-
щие не забыли о своей святыне, 
и по их молитвам в 1928 г. уже 
безбожный Советский Союз 
вернул из Москвы чтимый образ 
литовским католикам.

Икона была помещена в ча-
совню Пожайского монастыря. 
Когда в 1950 году советская 
власть отобрала монастырь у ве-
рующих, икона нашла приют в 
католическом кафедральном со-
боре г. Каунаса. Отсюда летом 
2001 года она вернулась на преж-
нее историческое место в По-
жайский монастырь, где пребы-
вает и по сей день.

Чудотворный Пожайский образ Божией Матери

Основанием блаженной жизни служит умерщвление страстей, вожделеннее и славнее которого ничто быть не может. 
Преподобный Исидор Пелусиот 

 � Пожайский камальдульский монастырь находится в Каунасе. Фото: Wikimedia Commons.
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Газета «Православная Литва» 
обратилась к клирикам и 
прихожанам Литовской 
Православной Церкви с 
просьбой поделиться своим 
опытом обращения к святым 
и получения от них помощи.

Ксения, регент Всехсвятского 
храма, г. Клайпеда

У меня не один святой, которого 
бы я почитала больше, чем других, 
а целый домашний «иконостас»: 
архистратиг Михаил, пророк Да-
ниил (небесный покровитель мое-
го сына), Казанская Божья Матерь 
(молюсь Ей всегда, Она - моя за-
щита и опора во всех начинаниях), 
святитель Николай, святые Сергий 
Радонежский, Серафим Саровский, 
Амвросий Оптинский, Тихон Задон-
ский, преподобная Ксения Римлян-
ка (моя небесная покровительница), 
блаженная Ксения Петербургская, 
мученица Серафима Римская (не-
бесная покровительница моей до-
чери). С каждым из этих святых свя-
зано очень многое в моей жизни, 
без них - никак!

Переехав в Литву, я, конечно же, 
стала особо почитать и обращаться 
за помощью к святым Виленским 
мученикам Антонию, Иоанну и Ев-
стафию.

Вообще мне очень повезло: де-
сять лет я служила регентом во 
Всехсвятском соборе г. Тулы, а этой 
осенью исполнится десять лет, как 
я являюсь регентом храма Всех 
Русских святых и новомучеников 
Российских г. Клайпеды. Так что, по-
лучается, что абсолютно все святые 
со мной, и я в этом смысле - совер-
шенно счастливый человек!

Священник Сергий Казаринов, 
настоятель Михайловского храма, 
г. Вильнюс

Каждый христианин испытыва-
ет особое чувство к святому, имя 
которого он носит. Имя прп. Сер-
гия Радонежского очень значимо 
как для православной монашеской 
традиции, так и для духовного об-
разования, так как в монастыре, где 
подвизался преподобный Сергий, 
теперь находятся Семинария и Ака-
демия для будущих священнослужи-
телей. Мне посчастливилось учить-
ся в этом месте, у мощей святого. 
Отношение к преподобному было 
трепетное - как к живому, близко-
му человеку. Часто можно было 

слышать: «пойду к преподобному», 
«надо у преподобного спросить», 
«надо проснуться пораньше и схо-
дить на молебен к преподобному». 
Вся студенческая жизнь была про-
низана этим молитвенным общени-
ем и особым - личным отношением 
к святому. Особо вспоминаю чув-
ство благодарности преподобному 
Сергию в тот момент, когда после 
всех вступительных экзаменов я 
услышал свою фамилию в списке 
поступивших. После оглашения ре-
зультатов уезжал в одной электрич-
ке вместе с абитуриентом, который 
в тот год не поступил. Из разговора 
с ним запомнил одну фразу: «Резуль-
таты экзаменов - не самое важное. 
Главное - сдать экзамен в Царствие 
Небесное». Этот экзамен гораздо 
сложнее всех других экзаменов в 
жизни: без помощи и опыта святых 
его не сдать.

Ксения, прихожанка Покрово-
Никольского храма,  
г. Клайпеда

Моя небесная покровительни-
ца - святая Ксения Петербургская. 
Я часто обращаюсь с молитвой 
к этой святой, и она не один раз 
помогала мне в трудных ситуаци-
ях. В 1999 году по благословению 
митрополита Хризостома я должна 
была принять участие в паломни-
ческой поездке учителей религии 
в Петербург. Мы ехали через Бело-
руссию. На литовско-белорусской 
границе выяснилось, что по не-
доразумению в моем паспорте не 
была поставлена транзитная бе-
лорусская виза, и я не могу ехать 
дальше. Удрученная я возвраща-
лась в Вильнюс, и случайный по-
путчик надоумил меня не отказы-
ваться от поездки, а ехать другой 
дорогой, поездом - через Латвию. 
В этом случае белорусской визы не 
требуется. Потеряв сутки, в итоге 
я все-таки попала в Петербург и 
потратила еще полдня в тщетных 
поисках своей группы. Мобильные 
телефоны тогда еще не были так 
распространены и связи у меня 
с моими коллегами не было. Мне 
был известен маршрут их посеще-
ния разных мест в городе, но куда 
бы я ни приезжала, желая их найти, 
оказывалось, что они оттуда уже 
уехали. В конечном счете я выяс-
нила, что моя группа отправилась 
в Кронштадт - городок неподалеку 
от Петербурга. Как туда добирать-
ся, я не представляла! А дело было 
уже под вечер. Несмотря на это, 
я решила, прежде чем двигаться 
дальше, заехать на Смоленское 
кладбище, где в часовне покоятся 
мощи святой Ксении Петербург-
ской. Подъехав к часовне доста-
точно поздно (настолько поздно, 
что я боялась найти ее закрытой), 
я услышала раздающиеся изнутри 
песнопения. Войдя, я поняла, что 

попала на молебен. Я стала молить-
ся своей святой, прося ее помочь 
мне найти моих друзей. Молясь и 
потихоньку осматриваясь в храме, 
я вдруг с изумлением увидела одно 
знакомое лицо, потом другое, тре-
тье… Оказалось, что в часовне, на 
молебне, стояла моя группа! Моей 
радости не было предела! Мои 
коллеги также поразились, увидев 
меня, и стали расспрашивать, как 
же я добралась до Петербурга и 
узнала о том, что они сейчас на-
ходятся именно здесь, в этой ча-
совне? Со слезами я отвечала, что 
и не знала, где они, а заехала сюда 
только для того, чтобы помолить-
ся моей святой и попросить ее о 
помощи. Вот так святая Ксения 
Петербургская - моя небесная по-
кровительница вызволила меня из 
трудной ситуации в чужом городе 
и помогла не остаться там одной.

Радослава-Мария, регент 
Пречистенского (Успенского) 
собора, г. Вильнюс

Практически ежедневно в своих 
молитвах я обращаюсь к святым Ви-
ленским мученикам. Так сложилось, 
что именно они очень сильно влия-
ют на всю мою жизнь. Несколько лет 
назад, случайно оказавшись в Виль-
нюсе, именно у раки с их мощами я 
познакомилась со своим будущим 
мужем. Когда мы жили в Питере, 
и муж заканчивал Духовную Ака-
демию, у него возникла неопреде-
ленная ситуация с распределением, 
которая нас очень беспокоила. Мы 
стали молиться Виленским муче-
никам с просьбой разрешить эту 
проблему, и нам буквально чуть ли 
не сразу позвонили из епархии и 
сказали, что с распределением все 
решено: мужу было предписано 
вернуться в Вильнюс - к тем самым 
мученикам!

Наталья, прихожанка Свято-Духова 
монастыря, г. Вильнюс

Лет восемь назад я совершенно 
случайно попала в подмосковный 
Сергиев-Посад. Я тогда не была 
особо воцерковленным человеком 
и поехала туда заодно с подругой. 
Добирались мы долго и приехали 
уже под вечер. Я чувствовала себя 
уставшей, разбитой: разболелась 
голова, не давало покоя воспале-
ние нерва, которое мучало меня 
уже несколько месяцев - я едва 
стояла на ногах.

Я присела в уголке Троицкого 
храма, рядом с мощами преподоб-
ного Сергия, чтобы отдохнуть и 
прислушаться к своим ощущениям. 
Сколько я так просидела, я не знаю - 
время как будто остановилось. Оч-
нулась, когда храм уже закрывали. С 
большой неохотой я покинула его, и 
выйдя на улицу вдруг с изумлением 
обнаружила, что не чувствую боли, 
которая мучила меня не один ме-
сяц! Голова тоже перестала болеть, 
а в теле появилась необыкновенная 
легкость…

Это состояние, эти впечатления 
останутся со мной на всю жизнь. С 
тех пор я каждый день молюсь пре-
подобному Сергию - моему люби-
мому святому, и лелею мечту вновь 
попасть в Троице-Сергиеву Лавру 
и приложиться к его мощам. Пре-
подобный отче наш Сергие, моли 
Бога о нас!

Епископ Тракайский Амвросий, 
викарий Виленско-Литовской 
епархии

Святой, который меня всегда 
радует и с которым я, можно ска-
зать, подружился задолго до того, 
как был назван его именем - пре-
подобный Амвросий Оптинский. 
Меня всегда удивляло, насколько 
этот человек был жизнерадостным, 
веселым, несмотря на многочис-
ленные болезни, поражало то, как 
он мудро и в то же время просто и 
понятно, иногда в шутливой форме, 
как сейчас говорят, «на позитиве», 
утешал и ободрял других, здоровых 
людей, сам будучи немощным.

Этот святой был мне знаком с 
самого детства: у моей бабушки, ко-
торая стала практикующей верую-
щей уже в зрелом возрасте после 
смерти моего дедушки и помогла 
воцерковиться и мне, была еще от 
руки написанная молитва Оптин-
ских старцев. Эту молитву я пере-
писал в свой молитвослов и читал 
с самого начала своего духовного 
пути в Православии. Она помогла 
мне почувствовать и понять хотя бы 
отчасти то состояние души, с кото-
рым молились Оптинские старцы.

Когда я уже жил в Троице-
Сергиевой Лавре, но еще не был в 
монашеском постриге, мой духов-
ник на вопрос, какую душеполез-
ную книгу мне почитать, неизмен-
но отвечал: «Письма преподобного 
Амвросия к монашествующим и 
мирянам». С этой книгой мне до-
велось впервые познакомиться в 
библиотеке Свято-Духова монасты-
ря еще до поступления на учебу в 
семинарию. Я перечитал эти пись-
ма несколько раз и удивлялся тому, 
что каждый раз, когда я обращался 
к своему духовнику с тем же са-
мым вопросом, он мне давал один 
и тот же ответ. Но я был не против 
и с удовольствием возвращался к 
этой книге еще и еще раз, каждый 

раз поражаясь жизнерадостности 
и мудрости этого святого, которому 
Господь дал крест тяжелой и про-
должительной болезни. Теперь я 
понимаю, почему мой духовник 
настаивал на многократном про-
чтении этого труда преподобного 
старца: в его письмах и письмах 
других оптинских подвижников 
ясно видно, как христианину пра-
вильно переносить скорби, каким 
простым и радостным должно быть 
общение между людьми, какой ис-
кренностью и взаимной христиан-
ской любовью оно должно быть 
пронизано.

Я горячо возблагодарил Господа, 
когда во время монашеского постри-
га услышал, что меня назвали именем 
именно этого святого - преподобно-
го Амвросия Оптинского, очень мне 
близкого и родного. Всегда, когда 
потом была возможность побывать 
в Оптиной пустыни и поклониться 
его мощам, я это делал, и до сих пор 
не устаю благодарить этого святого 
за его участие в моей жизни. 

Священник Павел Шимонис, 
настоятель Пятницкого храма,  
г. Вильнюс

Мой самый почитаемый святой - 
праведный Иоанн Кронштадтский. 
Мне выпала огромная радость во 
время учебы в Духовной Академии 
несколько лет «пономарить» в оби-
тели, основанной им в Петербурге: 
в женском ставропигиальном Иоан-
новском монастыре, где покоятся 
его мощи.

В конце 90-х годов в нашей се-
мье стряслась беда: моей маме по-
ставили диагноз - рак крови. Узнав 
об этом, мы поехали в Петербург, 
остановились у родственников, 
и мама стала часто ходить на Ли-
тургии в Иоанновский монастырь, 
чтобы помолиться у мощей свято-
го Иоанна Кронштадтского. При-
мерно через месяц, перед тем, как 
пройти курс химиотерапии, мама 
снова сдала анализы, и оказалось, 
что страшной болезни у нее нет… 
А еще через какое-то время у меня 
родилась любимая сестра, которой 
сейчас уже 23 года. Я не устаю благо-
дарить моего дорогого и любимого 
святого за это «двойное» чудо, ко-
торое он даровал моей семье: ис-
целение мамы и рождение сестры.

Подготовила Евгения НЕГАНОВА

Опрос: К какому святому Вы обращаетесь?

Всё зло, которое люди творят под небом - это исповедь немощи и бессилия. Только сильный решается творить добро. 
Святитель Николай Сербский

Результаты 
экзаменов – не 
самое важное. 
Главное – сдать 
экзамен в Царствие 
Небесное!
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обратилась к клирикам и 
прихожанам Литовской 
Православной Церкви с 
просьбой поделиться своим 
опытом обращения к святым 
и получения от них помощи.

Ксения, регент Всехсвятского 
храма, г. Клайпеда

У меня не один святой, которого 
бы я почитала больше, чем других, 
а целый домашний «иконостас»: 
архистратиг Михаил, пророк Да-
ниил (небесный покровитель мое-
го сына), Казанская Божья Матерь 
(молюсь Ей всегда, Она - моя за-
щита и опора во всех начинаниях), 
святитель Николай, святые Сергий 
Радонежский, Серафим Саровский, 
Амвросий Оптинский, Тихон Задон-
ский, преподобная Ксения Римлян-
ка (моя небесная покровительница), 
блаженная Ксения Петербургская, 
мученица Серафима Римская (не-
бесная покровительница моей до-
чери). С каждым из этих святых свя-
зано очень многое в моей жизни, 
без них - никак!

Переехав в Литву, я, конечно же, 
стала особо почитать и обращаться 
за помощью к святым Виленским 
мученикам Антонию, Иоанну и Ев-
стафию.

Вообще мне очень повезло: де-
сять лет я служила регентом во 
Всехсвятском соборе г. Тулы, а этой 
осенью исполнится десять лет, как 
я являюсь регентом храма Всех 
Русских святых и новомучеников 
Российских г. Клайпеды. Так что, по-
лучается, что абсолютно все святые 
со мной, и я в этом смысле - совер-
шенно счастливый человек!

Священник Сергий Казаринов, 
настоятель Михайловского храма, 
г. Вильнюс

Каждый христианин испытыва-
ет особое чувство к святому, имя 
которого он носит. Имя прп. Сер-
гия Радонежского очень значимо 
как для православной монашеской 
традиции, так и для духовного об-
разования, так как в монастыре, где 
подвизался преподобный Сергий, 
теперь находятся Семинария и Ака-
демия для будущих священнослужи-
телей. Мне посчастливилось учить-
ся в этом месте, у мощей святого. 
Отношение к преподобному было 
трепетное - как к живому, близко-
му человеку. Часто можно было 

слышать: «пойду к преподобному», 
«надо у преподобного спросить», 
«надо проснуться пораньше и схо-
дить на молебен к преподобному». 
Вся студенческая жизнь была про-
низана этим молитвенным общени-
ем и особым - личным отношением 
к святому. Особо вспоминаю чув-
ство благодарности преподобному 
Сергию в тот момент, когда после 
всех вступительных экзаменов я 
услышал свою фамилию в списке 
поступивших. После оглашения ре-
зультатов уезжал в одной электрич-
ке вместе с абитуриентом, который 
в тот год не поступил. Из разговора 
с ним запомнил одну фразу: «Резуль-
таты экзаменов - не самое важное. 
Главное - сдать экзамен в Царствие 
Небесное». Этот экзамен гораздо 
сложнее всех других экзаменов в 
жизни: без помощи и опыта святых 
его не сдать.

Ксения, прихожанка Покрово-
Никольского храма,  
г. Клайпеда

Моя небесная покровительни-
ца - святая Ксения Петербургская. 
Я часто обращаюсь с молитвой 
к этой святой, и она не один раз 
помогала мне в трудных ситуаци-
ях. В 1999 году по благословению 
митрополита Хризостома я должна 
была принять участие в паломни-
ческой поездке учителей религии 
в Петербург. Мы ехали через Бело-
руссию. На литовско-белорусской 
границе выяснилось, что по не-
доразумению в моем паспорте не 
была поставлена транзитная бе-
лорусская виза, и я не могу ехать 
дальше. Удрученная я возвраща-
лась в Вильнюс, и случайный по-
путчик надоумил меня не отказы-
ваться от поездки, а ехать другой 
дорогой, поездом - через Латвию. 
В этом случае белорусской визы не 
требуется. Потеряв сутки, в итоге 
я все-таки попала в Петербург и 
потратила еще полдня в тщетных 
поисках своей группы. Мобильные 
телефоны тогда еще не были так 
распространены и связи у меня 
с моими коллегами не было. Мне 
был известен маршрут их посеще-
ния разных мест в городе, но куда 
бы я ни приезжала, желая их найти, 
оказывалось, что они оттуда уже 
уехали. В конечном счете я выяс-
нила, что моя группа отправилась 
в Кронштадт - городок неподалеку 
от Петербурга. Как туда добирать-
ся, я не представляла! А дело было 
уже под вечер. Несмотря на это, 
я решила, прежде чем двигаться 
дальше, заехать на Смоленское 
кладбище, где в часовне покоятся 
мощи святой Ксении Петербург-
ской. Подъехав к часовне доста-
точно поздно (настолько поздно, 
что я боялась найти ее закрытой), 
я услышала раздающиеся изнутри 
песнопения. Войдя, я поняла, что 

попала на молебен. Я стала молить-
ся своей святой, прося ее помочь 
мне найти моих друзей. Молясь и 
потихоньку осматриваясь в храме, 
я вдруг с изумлением увидела одно 
знакомое лицо, потом другое, тре-
тье… Оказалось, что в часовне, на 
молебне, стояла моя группа! Моей 
радости не было предела! Мои 
коллеги также поразились, увидев 
меня, и стали расспрашивать, как 
же я добралась до Петербурга и 
узнала о том, что они сейчас на-
ходятся именно здесь, в этой ча-
совне? Со слезами я отвечала, что 
и не знала, где они, а заехала сюда 
только для того, чтобы помолить-
ся моей святой и попросить ее о 
помощи. Вот так святая Ксения 
Петербургская - моя небесная по-
кровительница вызволила меня из 
трудной ситуации в чужом городе 
и помогла не остаться там одной.

Радослава-Мария, регент 
Пречистенского (Успенского) 
собора, г. Вильнюс

Практически ежедневно в своих 
молитвах я обращаюсь к святым Ви-
ленским мученикам. Так сложилось, 
что именно они очень сильно влия-
ют на всю мою жизнь. Несколько лет 
назад, случайно оказавшись в Виль-
нюсе, именно у раки с их мощами я 
познакомилась со своим будущим 
мужем. Когда мы жили в Питере, 
и муж заканчивал Духовную Ака-
демию, у него возникла неопреде-
ленная ситуация с распределением, 
которая нас очень беспокоила. Мы 
стали молиться Виленским муче-
никам с просьбой разрешить эту 
проблему, и нам буквально чуть ли 
не сразу позвонили из епархии и 
сказали, что с распределением все 
решено: мужу было предписано 
вернуться в Вильнюс - к тем самым 
мученикам!

Наталья, прихожанка Свято-Духова 
монастыря, г. Вильнюс

Лет восемь назад я совершенно 
случайно попала в подмосковный 
Сергиев-Посад. Я тогда не была 
особо воцерковленным человеком 
и поехала туда заодно с подругой. 
Добирались мы долго и приехали 
уже под вечер. Я чувствовала себя 
уставшей, разбитой: разболелась 
голова, не давало покоя воспале-
ние нерва, которое мучало меня 
уже несколько месяцев - я едва 
стояла на ногах.

Я присела в уголке Троицкого 
храма, рядом с мощами преподоб-
ного Сергия, чтобы отдохнуть и 
прислушаться к своим ощущениям. 
Сколько я так просидела, я не знаю - 
время как будто остановилось. Оч-
нулась, когда храм уже закрывали. С 
большой неохотой я покинула его, и 
выйдя на улицу вдруг с изумлением 
обнаружила, что не чувствую боли, 
которая мучила меня не один ме-
сяц! Голова тоже перестала болеть, 
а в теле появилась необыкновенная 
легкость…

Это состояние, эти впечатления 
останутся со мной на всю жизнь. С 
тех пор я каждый день молюсь пре-
подобному Сергию - моему люби-
мому святому, и лелею мечту вновь 
попасть в Троице-Сергиеву Лавру 
и приложиться к его мощам. Пре-
подобный отче наш Сергие, моли 
Бога о нас!

Епископ Тракайский Амвросий, 
викарий Виленско-Литовской 
епархии

Святой, который меня всегда 
радует и с которым я, можно ска-
зать, подружился задолго до того, 
как был назван его именем - пре-
подобный Амвросий Оптинский. 
Меня всегда удивляло, насколько 
этот человек был жизнерадостным, 
веселым, несмотря на многочис-
ленные болезни, поражало то, как 
он мудро и в то же время просто и 
понятно, иногда в шутливой форме, 
как сейчас говорят, «на позитиве», 
утешал и ободрял других, здоровых 
людей, сам будучи немощным.

Этот святой был мне знаком с 
самого детства: у моей бабушки, ко-
торая стала практикующей верую-
щей уже в зрелом возрасте после 
смерти моего дедушки и помогла 
воцерковиться и мне, была еще от 
руки написанная молитва Оптин-
ских старцев. Эту молитву я пере-
писал в свой молитвослов и читал 
с самого начала своего духовного 
пути в Православии. Она помогла 
мне почувствовать и понять хотя бы 
отчасти то состояние души, с кото-
рым молились Оптинские старцы.

Когда я уже жил в Троице-
Сергиевой Лавре, но еще не был в 
монашеском постриге, мой духов-
ник на вопрос, какую душеполез-
ную книгу мне почитать, неизмен-
но отвечал: «Письма преподобного 
Амвросия к монашествующим и 
мирянам». С этой книгой мне до-
велось впервые познакомиться в 
библиотеке Свято-Духова монасты-
ря еще до поступления на учебу в 
семинарию. Я перечитал эти пись-
ма несколько раз и удивлялся тому, 
что каждый раз, когда я обращался 
к своему духовнику с тем же са-
мым вопросом, он мне давал один 
и тот же ответ. Но я был не против 
и с удовольствием возвращался к 
этой книге еще и еще раз, каждый 

раз поражаясь жизнерадостности 
и мудрости этого святого, которому 
Господь дал крест тяжелой и про-
должительной болезни. Теперь я 
понимаю, почему мой духовник 
настаивал на многократном про-
чтении этого труда преподобного 
старца: в его письмах и письмах 
других оптинских подвижников 
ясно видно, как христианину пра-
вильно переносить скорби, каким 
простым и радостным должно быть 
общение между людьми, какой ис-
кренностью и взаимной христиан-
ской любовью оно должно быть 
пронизано.

Я горячо возблагодарил Господа, 
когда во время монашеского постри-
га услышал, что меня назвали именем 
именно этого святого - преподобно-
го Амвросия Оптинского, очень мне 
близкого и родного. Всегда, когда 
потом была возможность побывать 
в Оптиной пустыни и поклониться 
его мощам, я это делал, и до сих пор 
не устаю благодарить этого святого 
за его участие в моей жизни. 

Священник Павел Шимонис, 
настоятель Пятницкого храма,  
г. Вильнюс

Мой самый почитаемый святой - 
праведный Иоанн Кронштадтский. 
Мне выпала огромная радость во 
время учебы в Духовной Академии 
несколько лет «пономарить» в оби-
тели, основанной им в Петербурге: 
в женском ставропигиальном Иоан-
новском монастыре, где покоятся 
его мощи.

В конце 90-х годов в нашей се-
мье стряслась беда: моей маме по-
ставили диагноз - рак крови. Узнав 
об этом, мы поехали в Петербург, 
остановились у родственников, 
и мама стала часто ходить на Ли-
тургии в Иоанновский монастырь, 
чтобы помолиться у мощей свято-
го Иоанна Кронштадтского. При-
мерно через месяц, перед тем, как 
пройти курс химиотерапии, мама 
снова сдала анализы, и оказалось, 
что страшной болезни у нее нет… 
А еще через какое-то время у меня 
родилась любимая сестра, которой 
сейчас уже 23 года. Я не устаю благо-
дарить моего дорогого и любимого 
святого за это «двойное» чудо, ко-
торое он даровал моей семье: ис-
целение мамы и рождение сестры.

Подготовила Евгения НЕГАНОВА

Опрос: К какому святому Вы обращаетесь?

Всё зло, которое люди творят под небом - это исповедь немощи и бессилия. Только сильный решается творить добро. 
Святитель Николай Сербский

Результаты 
экзаменов – не 
самое важное. 
Главное – сдать 
экзамен в Царствие 
Небесное!
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Праздник Пятидесятницы (в этом 
году приходится на воскресенье, 
4 июня) называют также Днем 
Святой Троицы, потому что в этот 
день всему человечеству открылась 
тайна, что Бог Один, но в Трех 
Лицах - Отец, Сын и Святой Дух.

Поклонение и исповедание 
Пресвятой Троицы как Триеди-
ного Бога является основопола-
гающим догматом христианской 
веры. Православные храмы 
обычно украшают ветками берё-
зы. Эта традиция связана с тем, 
что во время Сошествия Свято-
го Духа иудеи вспоминали даро-
вание Закона на горе Синай.

После литургии в храмах со-
вершается великая вечерня, на 
которой поются стихиры, про-
славляющие Святого Духа, 
а в конце священник читает три 
коленопреклоненные молитвы: 
о Церкви, о спасении всех моля-
щихся и об упокоении душ всех 
усопших, в том числе и «во аде 

держимых». Во время чтения 
этих молитв священник и все ве-
рующие стоят на коленях. Таким 
образом, этой вечерней заверша-
ется послепасхальный период, 
во время которого в  храмах не 
полагается совершать земные 
поклоны и вставать на колени.

В современной Церкви счита-
ется, что глубже всего тайну Пре-
святой Троицы сумел символи-
чески выразить преподобный 
Андрей Рублев. Его «Троица» яв-
ляется каноническим изображе-
нием христианской веры в Трие-
диного Бога. Согласно церковно-
му учению, Ипостаси суть Лич-
ности, а не безличные силы. При 
этом Ипостаси обладают единой 
природой. Естественно, встает 
вопрос, каким образом их разли-
чать? Все божественные свойства 
относятся к общей природе, они 
свойственны всем трем Ипоста-
сям и поэтому сами по себе раз-
личия Божественных Лиц выра-
зить не могут. Невозможно дать 

абсолютное определение каждой 
Ипостаси, воспользовавшись од-
ним из Божественных имен.

Примерно начиная с конца 
IV века можно говорить об об-
щепринятой терминологии, со-
гласно которой ипостасные 
свойства выражаются следую-
щими терминами: у Отца - не-
рожденность, у Сына - рожден-
ность (от Отца), и исхождение 
(от Отца) у Святого Духа. При 
этом, различая в Боге три Ипо-
стаси, мы исповедуем Троицу 
единосущной и нераздельной. 
Единосущие означает, что Отец, 
Сын и Святой Дух суть три са-
мостоятельных Божественных 
Лица, обладающие всеми боже-
ственными совершенствами, но 
это не три особые отдельные су-
щества, не три Бога, а Единый 
Бог. Они имеют единое и нераз-
дельное Божеское естество. Каж-
дое из Лиц Троицы обладает бо-
жественным естеством в совер-
шенстве и всецело.

Бесстрастие есть неподвижность души на худое, но ее можно получить только с помощью благодати Христовой. 
Преподобный Фалассий Ливийский

День Святой Троицы

Международный день защиты 
детей, который отмечается 1 
июня, разумеется, светский 
праздник. Однако в этот день стоит 
вспомнить о том, что Сам Господь 
Иисус Христос сказал: «Если не 
обратитесь и не будете как дети, 
не войдете в Царство Небесное» 
(Матф.18:3). Каждый христианин 
должен быть подобен ребёнку в 
чистоте сердца и искренней любви. 
На взрослых лежит большая 
ответственность - правильное 
воспитание своих детей. Мы 
собрали изречения Святых отцов 
о воспитании детей в вере.

Святитель Феофан, 
затворник Вышенский
Детей вразумлять есть долг 

родителей - стало быть, и ваш. И 
бояться чего? Слово любовное 
никогда не раздражает. Коман-
дирское только никакого плода 
не производит.

Чтобы детям благословил 
Господь избежать опасностей, 
надо молиться и день и ночь. 
Бог милостив! Он имеет много 
средств предотвращать, какие 
нам и в голову не придут. Бог 
всем правит. Он мудрый, все-
благий и всемощный Прави-
тель. И мы принадлежим к Цар-
ству Его. Чего же унывать? Он 

не даст Своих в обиду. Об 
одном надо заботиться, как бы 
не оскорбить Его, и Он не вы-
черкнул вас из числа Своих. Го-
рюйте о детях. На то вы мать, 
чтоб о детях горевать. Но при-
ложите к гореванию молитву… 

И Господь ублагоустроит детей. 
Поминайте матерь блаженного 
Августина. Плакала-плакала, 
молилась-молилась! И вымоли-
ла, и выплакала, что Августин 
опомнился - стал как следу-
ет быть.

Святой праведный  
Иоанн Кронштадтский
Родители и воспитатели! Осте-

регайте детей своих со всею забот-
ливостию от капризов пред вами, 
иначе дети скоро забудут цену ва-
шей любви, заразят своё сердце 

злобою, рано потеряют святую, 
искреннюю, горячую любовь 
сердца, а по достижении совер-
шенного возраста горько будут 
жаловаться на то, что в юности 
слишком много лелеяли их, по-
творствовали капризам их серд-
ца. Каприз - зародыш сердечной 
порчи, ржа сердца, моль любви, 
семя злобы, мерзость Господу. Не 
оставляйте детей без внимания 
относительно искоренения из 
сердца их плевел грехов, сквер-
ных, лукавых и хульных помыш-
лений, греховных привычек, на-
клонностей и страстей; враг и 
плоть грешная не щадят и детей, 
семена всех грехов есть и в детях; 
представьте детям все опасности 
грехов на пути жизни, не скры-
вайте от них грехов, чтобы они по 
неведению и невразумлению не 
утвердились в греховных навыках 
и пристрастиях, которые растут и 
приносят соответствующие пло-
ды по приходе детей в возраст.

Преподобный  
Макарий Оптинский
Мы ежедневно читаем в мо-

литве: «Отче наш», и просим: «…
да будет воля Твоя»; надобно, 
чтобы не одни слова произноси-
лись, но чтобы с оными и воля 
наша и разум согласовались. Ча-
дородие есть благословение Бо-
жие, данное человекам, - как же 
ты будешь оное отвергать или 
уничтожать? В этом нет сомне-
ния, что для тебя утомительно 
иметь попечение о детях, но и в 
этом имеешь помощь Божию, а 
труд и утомление послужат тебе 
ко спасению, ибо Писание гово-
рит: жена чадородия ради спасет-
ся (1 Тим.2,15). Лучше отдаться в 
волю Божию и считать чадородие 
благословением Божиим, благо-
даря Его о сем, а не ропща, - тог-
да Господь и облегчит труд твой, 
а буде есть воля Его, то и прекра-
тится оное без всяких средств.

«Не оставляйте детей без внимания…»

 � Заключительные занятия приходских воскресных школ из Михново и Рудамина. Май 2023 г.

 � Епархиальный детский праздник, лето 2022 г.

 � Икона Святой Троицы (Андрей Рублев, XV век)
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Митрополит Виленский и 
Литовский Иннокентий поздравил 
блаженнейшего митрополита 
Варшавского и всея Польши Савву 
с 25-й годовщиной интронизации.

«В эти высокоторжественные 
дни, когда вся Полнота Польской 
Православной Церкви, во главе 
которой Вы стоите уже 25 лет, 
отмечает Ваш 85-летний юбилей, 
почтительнейше прошу принять 
наши сердечные поздравления с 
этими важными вехами Вашей 
жизни, которую Вы беззаветно 
отдаете ревностному служению 
Церкви Христовой, неустанно 
заботитесь о спасении душ вве-
ренных Вам Богом людей. С при-
сущей Вам мудростью Вы делае-
те все, чтобы Польская Право-
славная Церковь… имела все не-
обходимые условия для выпол-
нения своей миссии…», - напи-
сал митрополит Иннокентий, 
пожелав главе ППЦ доброго 
здравия, а также душевных и те-
лесных сил в самоотверженном 
и многотрудном служении пред-
стоятеля Польской Православ-
ной Церкви.

Как говорится в послании 
митрополита Иннокентия бла-
женнейшему митрополит у 
Савве, «в этот день мы, право-
славные люди Литвы, будем 

возносить сугубые молитвы о 
Вашем Блаженстве и благоче-
стивом православном народе 
Польши».

Митрополит Савва был из-
бран предстоятелем автокефаль-
ной Польской Православной 
Церкви ровно 25 лет назад -12 
мая 1998 года.

В августе 2022 года по пригла-
шению митрополита Саввы со-
стоялся визит митрополита Ин-
нокентия в Польшу, кульминаци-
ей которого стали торжества по 
случаю праздника Преображения 
Господня на святой горе Грабарка.

Подводя итоги этого визита, 
блаженнейший митрополит Вар-

шавский и всея Польши выска-
зался в поддержку стремления 
Литовской Православной Архие-
пископии к большей церковной 
независимости.

Митрополит Савва также не-
однократно высказывался в поль-
зу расширения связей и сотруд-
ничества с Литовской Православ-

ной Архиепископией в различ-
ных сферах церковной жизни. 

В январе нынешнего года по 
благословению предстоятеля 
ППЦ в Вильнюсе побывал архие-
пископ Люблинский и Холмский 
Авель, который принял участие 
в торжествах в честь Остробрам-
ской иконы Божией Матери.

Новости

Первый опыт участия в 
международном фестивале 
стал для хора Пречистенского 
кафедрального собора более чем 
успешным: коллектив удостоился 
призового третьего места.

Международный фестиваль-
конкурс «Хайновские Дни Цер-
ковной Музыки» проходил в г. 
Хайнувка (Польша) по благосло-
вению блаженнейшего Саввы, 
митрополита Варшавского и 
всея Польши, предстоятеля ав-
токефальной Польской Право-
славной Церкви. В нем приняли 
участие хоровые коллективы из 
Польши, Румынии, Сербии, 
Финляндии, Латвии и Литвы. 
Почетным патроном фестиваля 
является президент Польши Ан-
джей Дуда.

Фестиваль проводится с 1982 
года, таким образом нынешний 
смотр церковных хоров стал уже 
сорок вторым по счету. Для ны-
нешнего состава хора Пречи-
стенского собора это был первый 
опыт выступления за рубежом.

Состав хористов полностью 
обновился в 2022 г., с назначени-
ем регентом Радославы-Марии 
Ларченко. Первоначальными за-
дачами были собрать коллектив 
и богослужебный репертуар. 

Когда эти важные задачи были 
успешно выполнены – хор начал 
петь не только за богослужения-
ми, но и принимать участие в 
концертах и фестивалях Литвы, 
выступать на многих благотво-
рительных мероприятиях.

Сегодня в репертуаре хора 
много известных произведений 
русской духовной музыки, сочи-
нения современных композито-

ров, а также светская и народная 
музыка. По словам регента, осо-
бое тяготение хор испытывает к 
партесной музыке на основе 
древних распевов.

В составе хора, насчитываю-
щего 14 человек, поют предста-
вители разных национально-
стей: русские, литовцы, белору-
сы и украинцы, в том числе во-
енные беженцы.

Поздравления предстоятелю 
Польской Православной Церкви

�� В�августе�2023�года�по�приглашению�блаженнейшего�митрополита�Саввы�состоялся�визит�митрополита�Иннокентия�в�Польшу.�На�снимке:�Богослужение�
на�святой�горе�Грабарка.

�� На�бал�православной�молодежи�съехались�юные�прихожане�из�разных�
приходов�и�городов�Литвы.

�� Хор�Пречистенского�кафедрального�собора�занял�на�международном�
фестивале�в�Польше�призовое�место.

Хор Пречистенского собора выступил 
на международном фестивале в Польше 

В Вильнюсе состоялся Весенний 
бал, организованный отделом 
по делам молодежи Литовской 
Православной Архиепископии.

На бал съехались юные при-
хожане православных храмов из 
разных уголков Литвы: Вильнюса, 
Каунаса, Клайпеды, Висагинаса, а 
также из Риги и Даугавпилса. Так-
же в мероприятии  принял  уча-
стие целый ряд священнослужи-
телей со своими матушками. 

Всего уютный зал «Vilnius 
grand resort» вместил около 250 
гостей. В программу вошли тан-
цы, обучение вальсу и полонезу, 
выступления различных испол-
нителей и творческих коллекти-

вов, таких как хор Пречистенско-
го кафедрального собора, бале-
рина  Нерия  Эймутите, певи-
ца  Марина  Азарникова, музы-
кант Дмитрий Жолонко, клуб лю-
бителей исторического танца 
«Historical dance Riga», клуб спор-
тивных танцев «Juventos», арт-
лаборатория «ДрамШок». 

Также состоялись творческие 
мастерские для детей, игры, кон-
курсы, лекции на темы историче-
ского костюма, «языка веера» и 
бального этикета. Бал состоялся 
на следующий день после боль-
шого Крестного хода за единство 
Церкви и празднования памяти 
святых Виленских мучеников - в 
воскресенье, 30 апреля.

Православная молодежь 
съехалась на бал

Если не обольщаешься, когда тебе льстят, то не поскорбишь, когда злословят. Преподобный Ефрем Сирин
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В опубликованном в издании 
«Виленский календарь на 1895 
год» очерке «Православные 
святыни г. Вильны в XIV - XVII 
столетиях» Пятницкая церковь 
упомянута в качестве древнего 
оплота Православия в литовской 
столице. «Православная Литва» 
публикует отрывок статьи почти 
130-летней давности (орфография 
частично сохранена).

«Пятницкая церковь находи-
лась на месте нынешняго ея су-
ществования. До постройки 
церкви здесь была молельня язы-
ческого Бога Рагутиса. По сказа-
нию хроники ксендза Лодзяты 
(около 1649-1669 г.), эта молель-
ня уничтожена по повелению 
первой супруги великого князя 
Ольгерда - Марии Витебской и 
на ея месте воздвигнута Пятниц-
кая церковь около 1346 года. К 
ней был назначен особый свя-
щенник. В простонародии эта 
церковь именовалась Пятёнка, 
по древнему якобы урочищу, по-
лучившему свое имя от жрецов 
Рагутиса, называемых Петинни-
ки или Потиникай. «Церковь эта 
служит, по замечанию ксендза 
Лодзяты, великим памятником 
славы в Вильне, первым камен-
ным храмом истинного Бога, 
воздвигнутым в литовской сто-

лице и земле. Для любителей от-
ечественной истории она вер-
ный свидетель памяти благовер-
ной княгини. Гроб ея в этой 
церкви был всегда чтим народом 
с великим благоговением».

По мнению других, название 
Пятницкой церковь получила от 
имени св. Параскевии, что в пе-
реводе с греческого языка озна-
чает пятницу, один из дней не-
дельных. Крестоносцы в своих 
записках называют ее храмом 
св. Пракседы или Параскевии, 
что одно и то же. Нужно заме-
тить, что уважение к св. Пятни-
це между православными было 
до того велико, что в XIV столе-
тии они приносили присягу не 
только именем всемогущаго Бо-
га, но и святой Пятницы. Церк-
ви под именем св. Параскевы 
или Пятницы были в различных 
городах: Полоцке, напр., Влади-
мире, Львове. Известно, что на-
род считает пятницу - день не-
дельный, как бы особенно по-
священным св. мученице Пара-
скевии, и женщины в этот день 
воздерживаются от некоторых 
работ - прядения, мытья белья, 
тканья ..., опасаясь прогневить 
св. Пятницу. Здесь основание 
сильно распространенному в 
народе сказанию о так называ-
емых двенадцати пятницах. Та-

ким образом, народное назва-
ние одной из Виленских церк-
вей Пятницкою, Пятенкой, пе-
решло в оффициальные доку-
менты и сохранилось до послед-
няго времени. Это тем более за-
служивает внимания, что ко-
роль Сигизмунд-Август, при-
виллегией 1560 года, разрешая 
своему богомольцу священнику 
Протасию возстановить Пят-
ницкую церковь, которая сгоре-
ла в пожаре 1557 года, ясно ука-
зывает, согласно желанию, что-
бы после возстановления Пят-
ницкая церковь не называлась 
этим именем, а именовалась бы 
церковию св. Богоявления Хри-
стова. Но это распоряжение не 
имело успеха. Привиллегией ко-
роля Сигизмунда ІІІ Виленско-
му Троицкому монастырю пере-
давалась в 1611 году «церковь 
мурованая Богоявления, прозы-
ваемая Пятницкая, на улицы Ве-
ликой, которая идет от ратуши 
до замку лежачая, з будованьем, 
также и цминтарь тое церкви, 
абы коштом своим архимандрит 
и братия монастыря тую цер-
ковь оправили». Название церк-
ви Пятницкою и здесь удержи-
валось, а в дальнейшем она 
опять известна только под од-
ним этим именем. Комиссия 
1619 года, осматривавшая Ви-

ленския церкви и их кладбища, 
говорит только о Пятницкой 
церкви, не прибавляя даже дру-
гого названия - Богоявленской. 
Из акта осмотра церквей этого 
времени мы видим, что Пятниц-
кая церковь, сильно поврежден-
ная пожаром 1557 года и осо-
бенно 1610 года, продолжала 
стоять в запустении и Троицкие 
базилиане не особенно заботи-
лись о ея возстановлении; толь-
ко в начале XVIII столетия 
(между 1700 и 1702 г.) последо-
вало ея возобновление. Оконча-
тельно богослужение в ней пре-
кратилось около 1794-1796 года.

В старину, по народному пре-
данию, богослужение в Пятниц-
кой церкви совершалось по пят-
ницам. Некоторые догадывают-
ся, что языческие жрецы исправ-
ляли свой обряд своей веры в тот 
же день недели, как посвящен-
ный Перкуну; христиане могли 
удержать этот обычай, так как 
при распространении христиан-
ской веры принято было за пра-
вило, чтобы с обращением в хри-
стианство края, города или селе-
ния, воздвигать церкви в тех ме-
стах, где находились языческие 
молельни, вводя богослужение, 
торжественные обряды и празд-
ники, по возможности, в те са-
мые дни, в которые это исполня-
лось у язычников. Послы от кре-
стоносцев, описывая эту церковь 
около 1357 года, называют ее 
придворною; они были в ней во 
время торжественного богослу-
жения и заявляют, что женщи-
ны во время богослужения в 
церкви помещались на большой 
галлерее (хоры), закрытой зеле-
ным прозрачным занавесом, так 
что можно было видеть только 
их тени; внутри сама церковь 
была устроена по образцу Киев-
ских, Новгородских и других 
русских церквей.»

Подготовила Елена РАНЦЕВА

Около трех месяцев прошло с тех пор, 
как по благословению митрополита 
Виленского и Литовского Иннокентия 
древний Пятницкий храм принял 
украинских беженцев. Сегодня в 
Пятницкой церкви, что находится 
в самом центре Вильнюса на 
ул. Диджёйи, собираются две 
православные общины - литовская 
и украинская. Последняя хоть и 
возникла совсем недавно, но, 
несмотря на столь малый срок, 
уже успела положить начало 
новым приходским традициям.

Так, например, украинцы 
каждую пятницу совершают в 
храме акафистное пение св. Па-
раскеве Пятнице, а каждый втор-
ник - Остробрамской иконе Бо-
жией Матери. Основу прихода 
составляют прихожане из раз-
ных уголков Украины - священ-
ник с семьей из Харькова, хори-
сты из Днепра и Мариуполя, чте-
цы из Чернигова, есть семьи из 
Ровно, Очакова, Киева и других 
городов Украины. При этом при-
ход еще находиться в некой ста-
дии формирования - с каждым 
воскресеньем присоединяються 
все новые и новые прихожане.

«Мы приехали в Литву, как и 
многие, год назад. Изначально с 
детьми посещали богослужения 
в храме святых апостолов Петра 
и Павла в Новой Вильне. Когда 
настоятеля Петропавловской 
церкви перевели в Пречистен-
ский собор, стали ездить туда. 
Можно сказать, что поехали за 
священником, так как привыкли 
уже к нему - он очень помогал 
нам все это время. Уже в кафе-

дральном соборе мы узнали, что 
создается отдельный приход для 
украинцев и решили присоеди-
ниться. Ведь тут мы все в каком-
то смысле похожи - всех нас объ-
единяет общая боль и общая мо-
литва о нашей многострадаль-
ной родине. К тому же, очень 
приятно слышать родную речь 
во время проповеди», - подели-
лась Алла, военная беженка из 
Черниговщины.

Надо сказать, что среди прихо-
жан есть люди, которые до войны 
по тем или иным причинам не по-
сещали храм. А узнав об открытии 
украинского прихода, пришли в 
церковь впервые, чтобы молитвен-
но поддержать свою страну вместе 
с соотечественниками.

Отец Андрей (священник ка-
нонической Украинской Право-
славной Церкви, приехавший в 
Вильнюс вслед за своей семьей и 
служащий здесь по благослове-
нию митрополита Иннокентия) 
очень радушно встречает новых 
прихожан и верит, что понемно-
гу их число будет увеличиваться.

«У нас много планов, - делит-
ся священник. - Например, так 
складывается, что среди наших 
прихожан много педагогов, на-
чиная с моей супруги. Потому 
надеемся, что с нового учебного 
года удастся наладить регуляр-
ные занятия для украинских де-
тей в приходском доме Пятниц-
кого храма. Также сейчас обсуж-
даем детали будущей совместной 

поездки - планируем организо-
вать семейный байдарочный по-
ход, благо среди прихожан есть 
опытные туристы. Детали очень 
скоро можно будет узнать на 
официальных страницах нашего 
прихода в Facebook и Telegram».

Регулярных занятий при 
Пятницкой церкви действитель-
но еще нет, но уже 10 июня в 
приходском доме пройдет бес-
платный творческий мастер-
класс для мам с детьми. Участие 
и материалы предоставляются 
бесплатно. После мастер-класса - 
совместное чаепитие.

Отец Андрей говорит, что его 
пастырское служение здесь силь-
но отличается от того, что было 
в Украине, ведь его землякам не-

обходимы помощь и утешение, 
чтобы преодолеть уныние и от-
чаяние; доброе слово и молит-
венная поддержка, чтобы пере-
нести боль утраты близких и то-
ску разлуки с родиной.

«Убежден, что нам, украин-
цам, стоит держаться вместе в 
это время тяжёлых испытаний, 
искать утешение в молитве и 
Слове Божием, чаще посещать 
церковные богослужения и при-
ступать к Святым Христовым 
Тайнам, чтобы Господь давал 
нам силы перенести все горести 
войны. Также убежден, что об-
щими усилиями, и, безусловно, 
с Божьей помощью, мы сможем 
объединить прихожан для пол-
ноценного глубокого общения 
через разностороннее творче-
ство, совместный досуг, увлека-
тельные путешествия и экскур-
сии, познавательные паломниче-
ства и прочие внебогослужеб-
ные мероприятия на приходе. 
Искренне хочется привнести в 
нашу жизнь новое содержание и 
христианский смысл, дать воз-
можность людям испытать поло-
жительные эмоции, подарить де-
тям яркие впечатления, а в ито-
ге - сохранить добрые воспоми-
нания об этой странице нашей 
истории».

За приходскими новостями и 
расписанием богослужений 
украинской православной общи-
ны Пятницкого храма удобнее 
всего следить в соцсетях: www.
facebook.com/ukrparaskeva; t.me/
orthodoxvilnius.

Валерия СВИРИДЕНКО

Сегодняшний день Пятницкого храма

Что писали о Пятницкой церкви 128 лет назад

 � В Пятницкой церкви молятся как православные литовцы, так и украинские беженцы. 

Душа - сердцевина, смысл и цель видимого творения. Нет ничего драгоценнее души. Святитель Иоанн Златоуст

Прежде и сейчас
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1 июня исполняется 120 лет с того 
дня, как открылась Знаменская 
церковь в Вильнюсе на Жверинасе.

На рубеже ХIХ-ХХ веков ме-
сто, которое тогда носило назва-
ние Зверинец-Александрия, 
только-только оказалось в черте 
города. Здесь проживало около 
2,5 тыс. православного населения.

В конце ХIХ века мостов че-
рез Нерис не было. Правда, су-
ществовала лодочная переправа, 
но путь до городских храмов был 
не близким. Поэтому жителям 
Александрии приходилось хо-
дить в Архангело-Михайловскую 
церковь на Кальварийской ули-
це, что тоже не ближний свет - 
особенно если учесть, что обще-
ственного транспорта не суще-
ствовало, а на извозчике катать-
ся не каждому было по карману. 
Словом, необходимость в храме 
была острая.

Виленское Свято-Духово 
братство 5 октября 1897 года 
приняло решение о строитель-
стве новой церкви. Храм созда-
вался на пожертвования част-
ных лиц. Зверинцем тогда вла-
дел В. В. Мартинсон, который 
разбил свою землю на участки и 
продавал их, либо сдавал в арен-
ду. Регулярная планировка это-
го района - его заслуга. Но для 
нас гораздо важнее то, что он по-
дарил под строительство церкви 
участок в 6300 квадратных ме-
тров. Это, пожалуй, самый «ла-
комый» кусок земли, на берегу 
реки в том месте, где на другом 
берегу заканчивался Георгиев-
ский проспект (сейчас проспект 
Гядимино).

Так эта улица получила и ар-
хитектурное, и духовное обрам-
ление: в одном конце ее католи-
ческий кафедральный собор, а в 
другом православная Знамен-
ская церковь. На протяжении 
всей своей жизни Василий Васи-
льевич (ум. в 1932 г.) поддержи-
вал храм, и по завещанию был 
похоронен возле церковного ал-
таря. В советские годы его моги-
лу сравняли с землей, но по ста-
рым фотографиям уже при ны-
нешнем настоятеле, прот. Петре 
Мюллере, место захоронения 
было определено и соответству-
ющим образом оформлено.

Множество людей со всей 
Российской империи жертвова-
ли на строительство церкви. В 
архиве храма есть копия финан-
сового отчета, где записаны все 
жертвователи с указанием сумм. 
Разлет в цифрах очень большой, 
от нескольких рублей до десят-
ков тысяч. Кто сколько может. 
Вспомните притчу о лепте бед-
ной вдовы.

Началось строительство хра-
ма. Его проектировал архитек-
тор М.М Прозоров. Много заме-
чательных зданий он создал в 
Вильнюсе. Это и Академия наук, 
и караимская кенасса, и многое 
другое. Для Знаменской церкви 
им был выбран византийский 
стиль, с его монументальностью, 
многокупольностью и особым 
декором. По соседству был при-

обретен двухэтажный дом, в ко-
тором разместилась приходская 
школа. Начала формироваться 
библиотека, ее собирали сами 
прихожане.

Незадолго до этого был по-
строен деревянный Николаев-
ский мост через Нерис, соединяв-
ший Георгиевский проспект с 
улицей, которая сейчас носит имя 
А. Мицкевича. Тогда же она была 
продолжением проспекта. В 1907 
году на месте старого построили 
каменный мост. Это позволило 
православным, живущим на про-
спекте и прилегающих улицах, 
стать прихожанами Знаменской 
церкви, наряду с жителями Зве-
ринца и ближайших деревень 
Вершулишки, Буйвидишки и дру-
гих до самой Шишкиной горы 
(Шяшкине).

Улицы Зверинца-
Александрии часто ме-
няли названия. На кар-
те 1902 года улица Ви-
тауто, на которой сто-
ит Знаменская церковь, 
именовалась Мариин-
ской. Но к апрелю сле-
дующего года ей при-
своили легкомыслен-
ное название Веселая. 
Далее события разви-
вались быстро: 3 апреля архие-
пископ сделал замечание город-
ским властям, и уже 21-го числа 
того же месяца из губернатор-
ской канцелярии поступил от-
вет, что завтра вопрос будет ре-
шен. И действительно, улица по-
лучила название Знаменская ал-
лея.

Прихожане с нетерпением 
ждали открытия церкви. Снача-
ла оно было намечено на 27 но-

ября 1902 года, день Знаменской 
иконы Божией Матери. Но стро-
ительство затянулось, что заста-
вило народ волноваться. Обе-
спокоенные прихожане даже на-
писали архиепископу слезное 
письмо.

Причина задержки была ба-
нальна - нехватка денег. Но к 
счастью, недостающую сумму 
вскоре пожертвовал Синод. И 1 
июня 1903 года состоялось тор-
жественное освящение цен-
трального придела Знаменской 
церкви архиепископом Ювена-
лием. Всего приделов в храме 
три. Боковые были освящены 
позже: правый, в честь Иоанна 
Предтечи, в августе, а левый, 
преподобномученицы Евдокии, 
в сентябре того же года.

Название храма и приделов 
выбраны не случайно. До того, 
как вступить на Литовскую ка-
федру, архиепископ Ювеналий 
возглавлял Курскую. А главной 
святыней курян (жителей Кур-
ска) является икона «Знамение» 
Курская-Коренная, список с ко-
торой он и подарил нашему хра-
му. Образ, к сожалению, пропал 
во время войны.

Боковые приделы были освя-

щены по просьбе жертвователя 
Ивана Васильева в честь небес-
ных покровителей его и незадол-
го до того умершей его жены Ев-
докии.

28 июля 1914 года началась 
Первая мировая война. И уже 11 
августа при церкви открылся 
приют для детей фронтовиков. В 
приют принимали всех незави-
симо от вероисповедания. Тут 
были дети и православных, и ка-
толиков, и старообрядцев.

С началом войны резко изме-
нилась жизнь прихода. Многие 
эвакуировались вглубь России. 
Кто-то потом, конечно, вернулся. 
Г. Шлевис в своей книге «Право-
славные храмы Литвы» в главе о 
Знаменской церкви пишет: «В те-
чение нескольких лет, начиная с 

сентября 1915 года, когда ли-
товскую столицу оккупирова-
ли немцы, и при недолгой вла-
сти большевиков в Знамен-
ской церкви не служили».

В межвоенное время в хра-
ме служили священники 
Александр Сосновский, Дми-
трий Сайкович, Николай Ро-
гальский, Николай Кириллов, 
Василий Недвецкий.

С 1946 года во главе при-
хода был поставлен протоие-

рей Иосиф Дзичковский. Ровно 
20 лет прослужил он в нашем 
храме. После его смерти в 1966 
году эстафету принял его сын 
протоиерей Владимир.

С 1988 г. настоятелем назна-
чен протоиерей Петр Мюллер.

Изначально отопление храма 
было задумано так: в подвале 
стояли печи, которые подавали 
горячий воздух в трубы под по-
лом. Но что-то пошло не так, и 

многие годы церковь не отапли-
валась. Тогда в алтаре придела 
Евдокии поставили обычную 
печку, а сам придел отгородили, 
и получилась зимняя церковь.

Отец Петр, судя по его рас-
сказам, «имел зуб» на эту печку. 
В юности, еще до принятия са-
на, он служил в Знаменской пса-
ломщиком и, по совместитель-
ству, истопником. Ему приходи-
лось, придя на службу, первым 
делом не начинать копаться в 
книгах, как делают обычно пса-
ломщики, а топить печь. Поэто-
му одно из первых деяний отца 
Петра как настоятеля - оборудо-
вание газового отопления.

В 1989 г. была открыта вос-
кресная школа, одна из первых 
не только в Литве, но и СССР. За-
нятия проводились в Евдокиев-
ском приделе. Вместе с настояте-
лем преподавали выпускник Ви-
ленской семинарии Николай Ни-
колаевич Доманский, тогдашний 
псаломщик, Владимир Романов 
и Петр Фокин. Ее выпускники 
стали первыми учителями уро-
ков религии и преподавателями 
в других воскресных школах го-
рода. Полученный диплом давал 
им это право, т.к. школа была 
официально зарегистрирована в 
Министерстве образования.

В 1996 году школа поменяла 
свой профиль. Она стала назы-
ваться «Молодёжный религиоз-
ный музыкальный учеб-
ный  центр» и начала готовить 
регентов, певчих и чтецов. В 
программу обучения входил 
полный курс музыкальной шко-
лы (в т.ч. хоровое дирижирова-
ние), который вели опытные 
педагоги-музыканты, а также 
церковный устав, церковносла-
вянский язык, чтецкий практи-
кум, история Церкви и основы 
православного искусства. Мно-
гие из тех, кто учился в этой 
школе, связали свою жизнь с му-
зыкой и Церковью. Среди наших 
выпускников священники Дми-
трий Молчанов, Константин Ла-
зукин и Олег Приставко. Увы, 
многие вынуждены были уехать 
за рубеж. Так что сейчас в пра-
вославных храмах Германии, 
Швеции, Нидерландов и других 
стран регентуют и поют наши 
ребята. Костяк приходского хо-
ра составляют бывшие ученики 
и педагоги Центра. И уже две-
надцать лет им руководит Мони-
ка Мюллер, пришедшая в Зна-
менскую школу совсем малень-
кой девочкой.

За время своего настоятель-
ства о. Петр много сделал для 
благоукрашения храма. Алтар-
ная конха, окна и вход были 
украшены витражами, изготов-
лены паникадило и хоры по 
эскизу настоятеля. В 1990 году 
появились колокола взамен вы-
везенных вглубь России во вре-
мя I Мировой войны. Все это и 
многое другое было бы невоз-
можно сделать без помощи при-
хожан. Церковь - это не только 
здание, но и люди.

Петр ФОКИН

120 лет Знаменской церкви

Множество людей 
жертвовали на 
строительство 
церкви. Разлет 
в цифрах очень 
большой, от 
нескольких рублей 
до десятков тысяч. 
Вспомните притчу о 
бедной вдове.

Спрашивают тебя - отвечай пристойным и смиренным голосом, а не спрашивают - храни молчание.  
Святитель Василий Великий

Памятная дата

 � Знаменской церкви исполнилось 120 лет. Средства на его возведение собирали всем миром. Фото: Алексей Литвинов.
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1 июня исполняется 120 лет с того 
дня, как открылась Знаменская 
церковь в Вильнюсе на Жверинасе.

На рубеже ХIХ-ХХ веков ме-
сто, которое тогда носило назва-
ние Зверинец-Александрия, 
только-только оказалось в черте 
города. Здесь проживало около 
2,5 тыс. православного населения.

В конце ХIХ века мостов че-
рез Нерис не было. Правда, су-
ществовала лодочная переправа, 
но путь до городских храмов был 
не близким. Поэтому жителям 
Александрии приходилось хо-
дить в Архангело-Михайловскую 
церковь на Кальварийской ули-
це, что тоже не ближний свет - 
особенно если учесть, что обще-
ственного транспорта не суще-
ствовало, а на извозчике катать-
ся не каждому было по карману. 
Словом, необходимость в храме 
была острая.

Виленское Свято-Духово 
братство 5 октября 1897 года 
приняло решение о строитель-
стве новой церкви. Храм созда-
вался на пожертвования част-
ных лиц. Зверинцем тогда вла-
дел В. В. Мартинсон, который 
разбил свою землю на участки и 
продавал их, либо сдавал в арен-
ду. Регулярная планировка это-
го района - его заслуга. Но для 
нас гораздо важнее то, что он по-
дарил под строительство церкви 
участок в 6300 квадратных ме-
тров. Это, пожалуй, самый «ла-
комый» кусок земли, на берегу 
реки в том месте, где на другом 
берегу заканчивался Георгиев-
ский проспект (сейчас проспект 
Гядимино).

Так эта улица получила и ар-
хитектурное, и духовное обрам-
ление: в одном конце ее католи-
ческий кафедральный собор, а в 
другом православная Знамен-
ская церковь. На протяжении 
всей своей жизни Василий Васи-
льевич (ум. в 1932 г.) поддержи-
вал храм, и по завещанию был 
похоронен возле церковного ал-
таря. В советские годы его моги-
лу сравняли с землей, но по ста-
рым фотографиям уже при ны-
нешнем настоятеле, прот. Петре 
Мюллере, место захоронения 
было определено и соответству-
ющим образом оформлено.

Множество людей со всей 
Российской империи жертвова-
ли на строительство церкви. В 
архиве храма есть копия финан-
сового отчета, где записаны все 
жертвователи с указанием сумм. 
Разлет в цифрах очень большой, 
от нескольких рублей до десят-
ков тысяч. Кто сколько может. 
Вспомните притчу о лепте бед-
ной вдовы.

Началось строительство хра-
ма. Его проектировал архитек-
тор М.М Прозоров. Много заме-
чательных зданий он создал в 
Вильнюсе. Это и Академия наук, 
и караимская кенасса, и многое 
другое. Для Знаменской церкви 
им был выбран византийский 
стиль, с его монументальностью, 
многокупольностью и особым 
декором. По соседству был при-

обретен двухэтажный дом, в ко-
тором разместилась приходская 
школа. Начала формироваться 
библиотека, ее собирали сами 
прихожане.

Незадолго до этого был по-
строен деревянный Николаев-
ский мост через Нерис, соединяв-
ший Георгиевский проспект с 
улицей, которая сейчас носит имя 
А. Мицкевича. Тогда же она была 
продолжением проспекта. В 1907 
году на месте старого построили 
каменный мост. Это позволило 
православным, живущим на про-
спекте и прилегающих улицах, 
стать прихожанами Знаменской 
церкви, наряду с жителями Зве-
ринца и ближайших деревень 
Вершулишки, Буйвидишки и дру-
гих до самой Шишкиной горы 
(Шяшкине).

Улицы Зверинца-
Александрии часто ме-
няли названия. На кар-
те 1902 года улица Ви-
тауто, на которой сто-
ит Знаменская церковь, 
именовалась Мариин-
ской. Но к апрелю сле-
дующего года ей при-
своили легкомыслен-
ное название Веселая. 
Далее события разви-
вались быстро: 3 апреля архие-
пископ сделал замечание город-
ским властям, и уже 21-го числа 
того же месяца из губернатор-
ской канцелярии поступил от-
вет, что завтра вопрос будет ре-
шен. И действительно, улица по-
лучила название Знаменская ал-
лея.

Прихожане с нетерпением 
ждали открытия церкви. Снача-
ла оно было намечено на 27 но-

ября 1902 года, день Знаменской 
иконы Божией Матери. Но стро-
ительство затянулось, что заста-
вило народ волноваться. Обе-
спокоенные прихожане даже на-
писали архиепископу слезное 
письмо.

Причина задержки была ба-
нальна - нехватка денег. Но к 
счастью, недостающую сумму 
вскоре пожертвовал Синод. И 1 
июня 1903 года состоялось тор-
жественное освящение цен-
трального придела Знаменской 
церкви архиепископом Ювена-
лием. Всего приделов в храме 
три. Боковые были освящены 
позже: правый, в честь Иоанна 
Предтечи, в августе, а левый, 
преподобномученицы Евдокии, 
в сентябре того же года.

Название храма и приделов 
выбраны не случайно. До того, 
как вступить на Литовскую ка-
федру, архиепископ Ювеналий 
возглавлял Курскую. А главной 
святыней курян (жителей Кур-
ска) является икона «Знамение» 
Курская-Коренная, список с ко-
торой он и подарил нашему хра-
му. Образ, к сожалению, пропал 
во время войны.

Боковые приделы были освя-

щены по просьбе жертвователя 
Ивана Васильева в честь небес-
ных покровителей его и незадол-
го до того умершей его жены Ев-
докии.

28 июля 1914 года началась 
Первая мировая война. И уже 11 
августа при церкви открылся 
приют для детей фронтовиков. В 
приют принимали всех незави-
симо от вероисповедания. Тут 
были дети и православных, и ка-
толиков, и старообрядцев.

С началом войны резко изме-
нилась жизнь прихода. Многие 
эвакуировались вглубь России. 
Кто-то потом, конечно, вернулся. 
Г. Шлевис в своей книге «Право-
славные храмы Литвы» в главе о 
Знаменской церкви пишет: «В те-
чение нескольких лет, начиная с 

сентября 1915 года, когда ли-
товскую столицу оккупирова-
ли немцы, и при недолгой вла-
сти большевиков в Знамен-
ской церкви не служили».

В межвоенное время в хра-
ме служили священники 
Александр Сосновский, Дми-
трий Сайкович, Николай Ро-
гальский, Николай Кириллов, 
Василий Недвецкий.

С 1946 года во главе при-
хода был поставлен протоие-

рей Иосиф Дзичковский. Ровно 
20 лет прослужил он в нашем 
храме. После его смерти в 1966 
году эстафету принял его сын 
протоиерей Владимир.

С 1988 г. настоятелем назна-
чен протоиерей Петр Мюллер.

Изначально отопление храма 
было задумано так: в подвале 
стояли печи, которые подавали 
горячий воздух в трубы под по-
лом. Но что-то пошло не так, и 

многие годы церковь не отапли-
валась. Тогда в алтаре придела 
Евдокии поставили обычную 
печку, а сам придел отгородили, 
и получилась зимняя церковь.

Отец Петр, судя по его рас-
сказам, «имел зуб» на эту печку. 
В юности, еще до принятия са-
на, он служил в Знаменской пса-
ломщиком и, по совместитель-
ству, истопником. Ему приходи-
лось, придя на службу, первым 
делом не начинать копаться в 
книгах, как делают обычно пса-
ломщики, а топить печь. Поэто-
му одно из первых деяний отца 
Петра как настоятеля - оборудо-
вание газового отопления.

В 1989 г. была открыта вос-
кресная школа, одна из первых 
не только в Литве, но и СССР. За-
нятия проводились в Евдокиев-
ском приделе. Вместе с настояте-
лем преподавали выпускник Ви-
ленской семинарии Николай Ни-
колаевич Доманский, тогдашний 
псаломщик, Владимир Романов 
и Петр Фокин. Ее выпускники 
стали первыми учителями уро-
ков религии и преподавателями 
в других воскресных школах го-
рода. Полученный диплом давал 
им это право, т.к. школа была 
официально зарегистрирована в 
Министерстве образования.

В 1996 году школа поменяла 
свой профиль. Она стала назы-
ваться «Молодёжный религиоз-
ный музыкальный учеб-
ный  центр» и начала готовить 
регентов, певчих и чтецов. В 
программу обучения входил 
полный курс музыкальной шко-
лы (в т.ч. хоровое дирижирова-
ние), который вели опытные 
педагоги-музыканты, а также 
церковный устав, церковносла-
вянский язык, чтецкий практи-
кум, история Церкви и основы 
православного искусства. Мно-
гие из тех, кто учился в этой 
школе, связали свою жизнь с му-
зыкой и Церковью. Среди наших 
выпускников священники Дми-
трий Молчанов, Константин Ла-
зукин и Олег Приставко. Увы, 
многие вынуждены были уехать 
за рубеж. Так что сейчас в пра-
вославных храмах Германии, 
Швеции, Нидерландов и других 
стран регентуют и поют наши 
ребята. Костяк приходского хо-
ра составляют бывшие ученики 
и педагоги Центра. И уже две-
надцать лет им руководит Мони-
ка Мюллер, пришедшая в Зна-
менскую школу совсем малень-
кой девочкой.

За время своего настоятель-
ства о. Петр много сделал для 
благоукрашения храма. Алтар-
ная конха, окна и вход были 
украшены витражами, изготов-
лены паникадило и хоры по 
эскизу настоятеля. В 1990 году 
появились колокола взамен вы-
везенных вглубь России во вре-
мя I Мировой войны. Все это и 
многое другое было бы невоз-
можно сделать без помощи при-
хожан. Церковь - это не только 
здание, но и люди.

Петр ФОКИН

120 лет Знаменской церкви

Множество людей 
жертвовали на 
строительство 
церкви. Разлет 
в цифрах очень 
большой, от 
нескольких рублей 
до десятков тысяч. 
Вспомните притчу о 
бедной вдове.

Спрашивают тебя - отвечай пристойным и смиренным голосом, а не спрашивают - храни молчание.  
Святитель Василий Великий

Памятная дата
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Храм святых Константина и 
Михаила (он же Романовский) - 
самый «молодой» из вильнюсских 
православных храмов. В мае 
нынешнего года исполнилось 
110 лет со дня его освящения.

Храм был возведён в 1913 го-
ду и посвящён святому Констан-
тину (небесному покровителю 
князя Острожского), а также 
преподобному Михаилу (небес-
ному покровителю царя Михаи-
ла Романова).

В 1908 году торжественно от-
мечали 300-летие со дня кончи-
ны князя Константина Констан-
тиновича Острожского, высоко-
поставленного вельможи и из-
вестного покровителя и защит-
ника Православия в Великом 
Княжестве Литовском. Констан-
тин Отрожский родился в 1526 
году в семье великого гетмана 
Литовского Константина Ивано-
вича Острожского, известного 
благотворителя Православной 
Церкви в Литве, в частности в 
Вильне (Вильнюсе).

Детство провёл он в наслед-
ственном городе своей матери 
Турове (ныне находящийся в Го-
мельской области Республики 
Беларусь), где получил тщатель-
ное хорошее образование в пра-
вославном духе. Вся его жизнь 
была связана с защитой и про-
свещением распространением 
Православия. Являясь депутатом 
Польского Сейма, он сопротив-
лялся принятию в 1569 году Лю-
блинской унии и отказался под-
держать Брестскую церковную 
унию, заключенную 1596 году.

Заботясь о сохранении и 
укреплении развитии правосла-
вия, повышении уровня культу-
ры православного населения и 
его просвещении, основал в сво-
ем родовом имении Остроге ти-
пографию, в которой работали 
первопечатники Иван Фёдоров 
и Пётр Мстиславец. Здесь в 1581 
году была напечатана Библия, 
впервые на церковно-славянском 
языке, а также издан ряд богос-
лужебных и богословских тру-
дов: всего 27 наименований книг. 
Князь учредил и Острожское 
училище - Академию. В основан-
ной князем Острожским акаде-
мии православному юношеству 
давали образование, не уступав-
шее университетам Европы. В 
академии преподавали извест-
ные профессоры, ученые богос-
ловы. В своих владениях и в рас-
положенных в них подчинённых 
ему монастырях князь открывал 
православные школы, содей-
ствовал процветанию право-
славных братств и повышению 
их роли в жизни Церкви.

Именно поэтому возникло на-
мерение установить в Вильнюсе 
памятник князю Константину 
Острожскому. Инициатива при-
надлежала 79 депутатам от 
Северо-Западного края Государ-
ственной Думы Российской импе-
рии III созыва, приславших на имя 
Архиепископа Виленского и Ли-
товского Никандра телеграмму, в 
которой говорилось о присоеди-

нении к «торжественному чество-
ванию памяти К.К. Острожского» 
и содержалась просьба «принять 
на себя почин» по созданию ему 
памятника.

«Привести в исполнение 
мысль народного представитель-
ства об установке памятника 
князю Острожскому» взяло на 
себя Виленское пра-
вославное Свято-
Духовское братство 
под началом Архие-
пископа Виленского 
и Литовского Ни-
кандра (Николая 
Дмитриевича Мол-
чанова).

На первом засе-
дании Братства 18 
февраля 1908 года 
местом постройки 
памятника был признан Виль-
нюс, так как «вся историческая 
деятельность кн. Острожского 
связана именно с Вильной» - го-
ворилось в принятом решении. 
На этом же заседании постано-
вили: в качестве памятника сле-
дует возвести храм «как наибо-
лее соответствующий увековече-
нию памяти К.К. Острожского, 
так как забота о православных 
храмах составляла родовую чер-
ту Острожских». Для осущест-
вления работ был создан строи-
тельный комитет.

1908 и 1909 годы прошли в за-
ботах о сборе пожертвований на 

строительство храма. Был произ-
ведён повсеместный сбор добро-
вольных пожертвований «с помо-
щью газетных воззваний, под-
писных и сборных листов, поста-
новки кружек в присутственных 
местах и церквях». Пожертвова-
ния собирались во всех храмах и 
монастырях Литовской епархии.

Как водится, не обошлось без 
генерального спонсора - основ-
ные средства на сооружение хра-
ма поступили от известного бла-
готворителя, действительного 
статского советника, директора 
московского мануфактурного 
производства «Савва Морозов» 
Ивана Андреевича Колесникова. 
В своём намерении участвовать 
в  с т роительс тве  храма-
памятника в Вильне И. А. Колес-
ников сообщил письмом, кото-
рое было заслушано и принято 
к сведению на заседании Совета 
Братства 12 ноября 1909 года. 
Ознакомившись с положением 

дел, И.А. Колесников предложил 
построить храм в память князя 
Острожского и, вместе с тем, в 
честь знаменательной даты - 
300-летия царствующего Дома 
Романовых. В дальнейшем И.А. 
Колесников систематически пе-
речислял средства на строитель-
ство храма, следил за ходом 
строительства, неоднократно 
приезжал в Вильну. Не оставил 
он заботами и уже освященный 
храм. При входе в церковь слева 
на стене есть мемориальная до-
ска, надпись на которой сообща-
ет, что храм сооружён на сред-
ства действительного статского 
советника Ивана Андреевича 
Колесникова.

В декабре 1909 году Совет 
Братства обязал губернского и 
епархиального архитектора А.А. 
Шпаковского подготовить сме-
ту и проект храма «на сумму не 
менее 100 тысяч руб., вместимо-
стью до 1000 чел., в русском сти-
ле» и подготовить для его стро-
ительства Георгиевскую пло-
щадь (ныне - площадь Кудирки).

Архиепископ Виленский и 
Литовский Никандр (Молчанов) 
возглавлял Совет Православно-
го Свято-Духовского Братства и 
руководил всеми подготовитель-
ными работами по строитель-
ству храма до своей самой кон-
чины. Он умер скоропостижно 
на пути из Санкт-Петербурга в 
Вильну 5 июня 1910 года. Совре-

менники характеризовали вла-
дыку как человека большой 
скромности, но твёрдых убежде-
ний. Он не любил вокруг себя 
излишнего шума, славословия, 
не терпел лести и подобостра-
стия. Будущий архиерей родил-
ся в 1852 году в Москве в семье 
диакона. Окончил Московскую 
духовную семинарию и акаде-
мию со степенью кандидата бо-
гословия. Служил преподавате-
лем греческого языка в Тамбов-
ской духовной семинарии, позд-
нее был её ректором. В 1885 го-
ду принял постриг. В 1893 году 
был назначен ректором Санкт-
Петербургской Духовной акаде-
мии, с 1904 года являлся Архие-
пископом Виленским и Литов-
ским. Благодаря ему с 1906 го-
да - стал издаваться «Вестник 
Виленского Свято-Духовского 
братства», владыка Никандр был 
автором ряда богословских тру-
дов. Погребён в вильнюсском 
Свято-Духовом монастыре.

После кончины преосвящен-
ного Никандра Архиепископом 
Виленским и Литовским был на-
значен Агафангел (Преображен-
ский), на долю которого выпало 
освящение закладки и построе-
ния храма, руководство основ-
ными работами по строитель-
ству церкви.

22 декабря 1911 года план 
храма, подготовленный архи-
тектором И.А.  Колесниковым 
А.А.  Шпаковским и представ-
ленный «на Высочайшее благо-
изволение» был одобрен импе-
ратором Николаем II.

Оставался открытым вопрос 
о выборе площадки места для 
строительства храма. Как уже 
было упомянуто, согласно пер-
воначальному замыслу, храм 
должен был быть возведен на Ге-
оргиевской площади (ныне пло-
щадь В. Кудиркос). Но там уже 
стояла Александро-Невская ча-
совня. И в марте 1911 года ви-
ленской Городской Думой был 
окончательно решён вопрос о 
выделении Закретной площади 
под постройку храма, предвари-
тельно «очистив её от располо-
женного на ней сквера с решёт-
кой и статуей».

Место оказалось замечатель-
ным по своему расположению. 
Располагаясь на высокoй возвы-
шенности оно было хорошо вид-
но въезжающим в город с запа-
да через Трокскую пограничную 
заставу. Со ступеней храма при 
взгляде на восток открывается 
панорама Старого города со 
Свято-Духовым монастырём.

В настоящее время при хра-
ме действует приходской «Центр 
инициатив», в котором осущест-
вляется просветительская, соци-
альная и миссионерская дея-
тельность. В храме ведется боль-
шая молодежная работа. Насто-
ятель храма священник Кон-
стантин Лазукин является пред-
седателем отдела по работе с мо-
лодежью.

Группа авторов Константино-
Михайловского прихода

 � Несмотря на то, что Романовскому храму исполнилось 110 лет, он является самым «молодым» православным 
храмом в Вильнюсе. Фото: Алексей Литвинов.

Место оказалось 
замечательным 
по своему 
расположению. 
Располагаясь на 
возвышенности, 
храм был хорошо 
виден въезжающим в 
город с запада через 
Трокскую заставу.

Как судно, ненагруженное и предоставленное течению буйных ветров, скоро потопляется, так и душа,  
живущая беспечно, подвергается бесчисленным страстям. Святитель Иоанн Златоуст

Храм-памятник отмечает 110-летие
Памятная дата
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Когда приобретает кто любовь, облекается в Самого Бога. Преподобный Исаак Сирин

Фотогалерея

В большом Крестном ходе за единство Церкви 
приняли участие тысячи православных

Тысячи православных 
верующих со всех уголков 
Литвы приняли участие в 
большом Крестном ходе за 
единство Церкви, который 
прошел в Вильнюсе 29 
апреля по случаю праздника 
святых Виленских мучеников 
Антония, Иоанна и Евстафия.    

Крестный ход стартовал от 
Пречистенского кафедрального 
собора г. Вильнюса и направился 
к Свято-Духову монастырю. В 
процессии приняли участие все 
священнослужители Литовской 
Православной Архиепископии, а 
также прихожане православных 
храмов из разных уголков Литвы.

В Свято-Духовом монастыре 
при большом стечении народа 
состоялось праздничное богос-
лужение, приуроченное к 676 го-
довщине мученической кончины 
святых Виленских мучеников. 
Его возглавил митрополит Ви-
ленский и Литовский Иннокен-
тий. Перед началом Литургии в 

монастырский храм прибыла ве-
ликая святыня - Благодатный 
огонь из Иерусалима, который 
ежегодно накануне православ-
ной Пасхи зажигается на Гробе 
Господнем. Верующие зажигали 
от Благодатного огня свечи и 
лампады, чтобы унести частицу 
священного пламени с собой.

Во время праздничного бо-
гослужения в Свято-Духовом 
монастыре возносились молит-
вы за единство Церкви и окон-
чание войны в Украине. 

Фоторепортаж Алексея 
ЛИТВИНОВА


